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Arranca primer viaje turístico del Tren Maya

CONÉCTATE

Aprueba INE mecanismo
para dar nombramientos

1/Deportivo Internacional1/Local

El Universal                                         

En medio de acusaciones entre conse-
jeros electorales, la advertencia de
representantes de partidos de que se
impugnará ante el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) el Consejo General del INE
reanudó la reunión que había sido
reventada el viernes, para aprobar por 6
votos a favor y 5 en contra un mecanis-
mo para destrabar los nombramientos
de titulares en áreas clave del instituto,
entre otros el secretario ejecutivo.

La presidenta del Consejo General
del INE, Guadalupe Taddei, informó
que hoy entregará a todos los conseje-
ros el listado de las propuestas para
dichos cargos; lunes y martes se reali-
zarán las entrevistas correspondientes e
iniciar la deliberación hasta antes de la
próxima reunión del Consejo General.

El acuerdo avalado e impulsado por
los consejeros Claudia Zavala, Martín
Faz y Jaime Rivera, es un mecanismo
extraordinario para garantizar la opor-
tuna integración y adecuado funciona-
miento de los órganos centrales del
INE, ante la falta de nombramientos.

Se propone un plazo de 30 días des-
pués de la aprobación del acuerdo para
que la consejera presidenta Guadalupe
Taddei presente las propuestas para la
secretaría ejecutiva y áreas pendientes.

ANALIZAN OBJETAR 
RECORTE PRESUPUESTAL

El Consejo General del INE aprobó las
modificaciones a su presupuesto de
2024, tras la reducción de 5 mil millones
de pesos, y analizará interponer una con-
troversia constitucional ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Por mayoría, se aprobó que se haga
un análisis sobre la efectividad de las
controversias constitucionales presen-
tadas por el Instituto, así como los posi-
bles riesgos al proceso electoral por los
ajustes presupuestales.

Ante el recorte de 18 millones de
pesos para el fondo de apoyo para la
observación electoral, que quedó en

ceros, se ordenó a la Junta General
Ejecutiva generar una meta de ahorro
para garantizar recursos a este fin.

La presidencia del INE envió un
oficio al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en el que
señala que si detectan que es necesa-
ria una ampliación presupuestal, rea-
lizarán las gestiones necesarias ante
la dependencia a fin de cumplir con
sus obligaciones.

“No nos vamos a esperar a la con-
troversia constitucional. Creo que hay
que activar las relaciones interinstitu-
cionales, estar en contacto con la
Secretaría de Hacienda, desde este
momento tocar su puerta”, subrayó.
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Un juez federal con sede en el penal del
Altiplano dictó prisión preventiva jus-
tificada contra Gloria García Luna y
Édgar Anuar Rodríguez García, herma-
na y sobrino del exsecretario de
Seguridad Pública en el sexenio de
Felipe Calderón, Genaro García Luna,
acusados de los delitos de delincuencia
organizada y lavado de dinero.

En audiencia inicial celebrada el
viernes en el Centro de Justicia Penal
Federal del Altiplano, la defensa de los
imputados se acogió a la duplicidad del
término constitucional, por lo que el
próximo miércoles se definirá si son
vinculados a proceso por los mencio-
nados delitos.

Tras decretarse la medida cautelar
de prisión preventiva por riesgo de
fuga, Gloria García Luna fue recluida
en el Centro Federal de Rehabilitación
Psicosocial (Ceferepsi), con domicilio
en Morelos, mientras que Rodríguez
García se encuentra recluido en el
penal de máxima seguridad del
Altiplano, en el Estado de México.

La Fiscalía General de la República
acusa a los familiares de García Luna,
incluida Linda Cristina Pereira, esposa
del exmando policiaco, de estar rela-
cionados con la firma de 10 contratos
“ilegales y abusivos”, que realizó el
exsecretario de Seguridad Pública, para
equipar las cárceles federales del país,
generando daño al erario por 5 mil 112
millones de pesos.
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Mil 44 asesinatos se registraron en el
país durante las 2 primeras semanas
de diciembre, esto significa un pro-
medio de 70 diarios, en cifras preli-
minares del conteo administrado por
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC).

Al momento, el viernes pasado se
mantiene como el día más violento del
mes al sumar 95 víctimas de homicidio
doloso, entre ellos los 14 ocurridos en
Texcaltitlán, Estado de México, deriva-
do de un enfrentamiento entre poblado-
res e integrantes del grupo criminal de
la Familia Michoacana.

En números absolutos, Guanajuato
se mantiene como la entidad con más
asesinatos en los últimos 15 días, con

un total de 115; seguido del Estado de
México, 90; Baja California, 74;
Jalisco, 73; Nuevo León, 67;
Chihuahua, 65; Michoacán, 64;
Sonora, 64; Morelos, 43; Guerrero,
41; Ciudad de México, 39; Veracruz,
30; Tamaulipas, 28; Zacatecas, 22;
Chiapas, 21.

En lo que va de diciembre, el Estado
de México registra la cantidad más alta
de homicidios dolosos con 19, el pasa-
do 8 de diciembre.

En tanto, Guanajuato suma tres días
con más de 10 asesinatos en un día. El
pasado 10 de diciembre, Michoacán
registró 14 muertes intencionales, su
cifra más alta del mes.

Asimismo, Nuevo León alcanzó 14
asesinatos el 9 de diciembre y
Tamaulipas 13, el pasado jueves.

El viernes pasado fue el más violento, con 95 víctimas de homicidio doloso.

En Escena

Entregarán hoy los perfiles propuestos para cargos claves del organismo.

Los felinos se enfrentan a las
Águilas del América en la final
de vuelta del Apertura 2023 de
la Liga MX, con la oportunidad
de lograr su segundo bicam-
peonato en la historia del fut-
bol mexicano. Tras el empate
1-1 en el estadio Universitario,
los de la UANL necesitan
ganar el partido de vuelta en
el estadio Azteca para 
coronarse campeones.
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La esposa y el sobrino del exsecretario de Seguridad Pública son acusados

de los delitos de delincuencia organizada y lavado de dinero.

Van más de mil asesinatos
en lo que va de diciembre

Entre acusaciones, destraban mecanismo para designación de titulares.

Amenazan consejeros de partidos con impugnar ante Tribunal Electoral.

Dictan prisión justificada contra
familiares de Genaro García Luna
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El Tren Maya arrancó su primer viaje
con turistas, luego de haber sido inau-
gurado el viernes por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Los pasajeros abordaron en
Campeche, en donde realizaron largas
filas, y descendieron en Cancún.

El tren partió aproximadamente a
las 07:15 horas desde la estación San
Francisco, en Campeche con rumbo a
Cancún. Y hasta las 08:30 horas el con-
voy se encontraba en Calkini.

Varios turistas tomaron fotos y videos
durante el viaje para captar parte del pai-
saje que se observa desde el Tren Maya.

Algunos de los pasajeros se dieron
tiempo para comprar souvenirs como
playeras del Tren Maya. Incluso, un
“amlito” de peluche fue uno de los pri-
meros en subirse al ferrocarril.

El viernes, durante la inauguración
del Tren Maya, de manera sorpresiva el
presidente López Obrador visitó el últi-
mo vagón del Jaguar rodante, en donde

se encontraba la prensa. Visiblemente
contento, reconoció que “le falta” al
Tren Maya, pero aseguró que son
“obras que llevan tiempo”.

“Sí le falta ¡Claro que sí! Es un poco
lo que sucedió cuando del AIFA decía

que no se paraban ni las moscas, que
espantaban, que sólo había la señora de
las tlayudas, pues ya el AIFA es el aero-
puerto que más carga transporta en
todo el país y ya tiene mucha actividad.
Pero son obras que llevan tiempo”.

Los pasajeros abordaron en Campeche y descendieron en Cancún.



a designación de Lenia
Batres Guadarrama como
nueva ministra de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación, más allá de
los cuestionamientos que

genera la designación de una militante del
movimiento político de López Obrador y
una abogada sin ninguna experiencia en la
carrera judicial, viene a confirmar que
Morena es hoy, en el gobierno, el nuevo
“partido de familias”, en donde el nepo-
tismo y los lazos consanguíneos vuelven a
ser un elemento fundamental para ocupar
cargos públicos de alto nivel, se tenga o
no la experiencia y la capacidad para
asumir y cobrar por esos espacios en el
gobierno federal y en los poderes
Legislativo y Judicial.

Lo que tanto criticó la izquierda
morenista —antes perredista y previa-
mente de la izquierda histórica comu-
nista— en partidos como el PAN, al que
los izquierdistas se referían despectiva-
mente como “un partido de familias”, hoy
desde el poder Andrés Manuel López
Obrador promueve, valida y tolera que
familias enteras y funcionarios con lazos
consanguíneos directos, de primero,
segundo y tercer grado, ocupen y aca-
paren cargos no sólo en su gabinete y en
los gobiernos de los estados y municipios
de la República donde gobierna Morena,
sino que además él mismo los palomea y
los designa para que ocupen diputaciones
y senadurías en el Poder Legislativo o
bien cargos del más alto nivel en el Poder
Judicial.

Los apellidos familiares que hoy
pueblan a la nueva clase gobernante en el
país van desde los Gómez Concheiro, los
Alcalde Luján, los Tadei Arriola, hasta los
Batres Guadarrama, pasando por muchos
otros apellidos menos conocidos pero
igual de expandidos en las nóminas públi-
cas, donde familias enteras ocupan cargos
en dependencias federales, en gobiernos
estatales y municipales y ahora también
en los otros Poderes de la Unión.

En el caso de los Batres Guadarrama,
ya son al menos tres los hermanos de esa
familia que ocupan en este momento posi-
ciones de primer nivel en los espacios
públicos. El Jefe de Gobierno de la
CDMX, Martí Batres Guadarrama, es con
mucho la figura más visible de esa famil-
ia y el que más trayectoria pública y
política acumula desde su paso por la
huelga universitaria de 1998 y el Consejo
Estudiantil de Huelga, hasta su paso por
cargos de dirigencia en el PRD,  por
diputaciones locales, federales y
senadurías, que lo llevaron finalmente a

ser designado Jefe de Gobierno sustituto
tras la licencia de Claudia Sheinbaum
para postularse a la Presidencia de la
República.

También está Valentina Batres, quien
es actualmente diputada del Congreso
local de la CDMX por Morena, donde
está a punto de terminar su segundo peri-
odo como legisladora, pero antes fue
diputada federal y asambleísta también en
el antiguo poder legislativo de la capital
del país. Valentina fue militante del
Partido Socialista Unificado de México,
antecedente del Partido Comunista
Mexicano, y aunque no ha ocupado car-
gos en el gobierno, lleva desde 2006 ocu-
pando cargos legislativos tanto a nivel
local como federal.

Ahora, con la llegada de Lenia Batres
Guadarrama como ministra de la Suprema
Corte de Justicia, la segunda hija del mat-
rimonio Batres Guadarrama, alcanza una
de las posiciones más altas e importantes
en la República, y lo hace más por su mil-
itancia política y su lealtad y cercanía con
López Obrador, que por tener los méritos
o la trayectoria necesaria para portar la
toga y el birrete del Tribunal
Constitucional. Lenia también fue mili-
tante del PSUM, luego fue una destacada
política en el PRD de la Ciudad de
México y desde 2014 se adhirió al
movimiento lopezobradorista que un año
después fundó Morena.

Cada familia tiene su historia y sus
peculiaridades, y la de los Batres
Guadarrama, formada por dos maestros
normalistas que militaron en el proscrito
Partido Comunista de los años 70,
Cuauhtémoc Batres y Rosario
Guadarrama, nació y creció como una
familia con profundas convicciones por la
ideología socialista o de izquierda. Desde
que nació el primero de sus hijos, Martí,
el matrimonio Batres Guadarrama decidió
nombrar a cada uno de sus cuatro hijos
con nombres que tuvieran relación directa
o aludieran a figuras de la lucha comu-
nista en México y el mundo.

El actual Jefe de Gobierno, por ejemp-
lo, lleva su nombre de pila en honor a José
Martí, el considerado padre de la indepen-
dencia cubana y fundador del Partido
Revolucionario de Cuba que inició con el
movimiento que llevaría a la separación
de la isla del imperio español y su procla-
mación como nación independiente.
Mientras tanto Lenia Batres, la segunda
hija, fue nombrada así en honor a
Vladimir Illich Ulianov, alías Lenin,
quien como líder del movimiento
bolchevique se convirtió en el principal
dirigente de la Revolución de Octubre del
17 que llevó al poder al Partido Obrero

Socialdemócrata de Rusia, que después,
ya con Lenin como presidente, se trans-
formaría en el Partido Comunista de la
Unión Soviética, que daría pie a la
primera nación comunista del mundo y
que instauraría un imperio autoritario y
sanguinario que se extendería por todo el
planeta.

En el caso de Valentina Batres, su
nombre fue inspirado en luchador social y
líder sindicalista mexicano Valentín
Campa, quien junto con Demetrio Vallejo
declarara la histórica huelga de los ferro-
carrileros en 1959, que desafió al régimen
priista, y después fundara el Partido
Socialista Unificado de México, heredero
del antiguo PCM, y llegara a ser candida-
to presidencial por el PSUM en las elec-
ciones presidenciales de 1976. Y final-
mente Viétnika Batres, la menor de los
cuatro hermanos y la única que no se ded-
ica al servicio público, sino al periodismo,
recibió su nombre como un reconocimien-
to de sus padres a la guerra de resistencia

que libró Vietnam en contra de los
Estados Unidos, que en los años 70 se
convirtió en una bandera para todos los
partidos comunistas y socialistas del
mundo.

Así que Morena, que dice ser heredera
de las luchas históricas de la izquierda
mexicana —aunque muchos cuestionen si
realmente el lopezobradorismo es un
movimiento de izquierda—, hoy que se
encuentra en el poder se vuelve cada vez
más un partido de familias y de amigos y
cuates, lo mismo que tanto criticaban los
movimientos de izquierda en los gobier-
nos del PRI y del PAN, y lo que, según el
presidente López Obrador, eran “lacras de
la política” que ya no iban a existir en su
gobierno. Y lamentablemente cuando los
gobiernos se integran más por familias,
amigos e influyentismos, dejan de ser
gobiernos éticos, honestos y eficientes,
para parecerse cada vez más a las mafias
y a las sectas, más que a un movimiento
político.

ada 10 de diciembre, el mundo

conmemora el Día de los

Derechos Humanos, recordan-

do la adopción de la

Declaración Universal de

Derechos Humanos por la Asamblea General

de las Naciones Unidas en 1948. En este día,

es imperativo reflexionar sobre el estado de

los derechos humanos en México y recono-

cer la urgente necesidad de abordar una agen-

da pendiente.

Es imperativo destacar que los derechos

humanos son prerrogativas intrínsecas a

todas las personas, sin distinción de

nacionalidad, residencia, género, origen étni-

co, color, religión, lengua u otras condi-

ciones. En otras palabras, todos compartimos

los mismos derechos.

A pesar de avances significativos en la

legislación y la creación de instituciones para

la protección de los derechos humanos en

México, persisten desafíos sustanciales que

requieren una atención inmediata. Uno de los

problemas más apremiantes es la impunidad

frente a violaciones de derechos fundamen-

tales.

La violencia, especialmente contra defen-

sores de derechos humanos, periodistas y

grupos vulnerables, sigue siendo una reali-

dad preocupante. La falta de justicia y el

clima de impunidad no solo perpetúan la vio-

lencia, sino que también socavan la confian-

za en las instituciones encargadas de garanti-

zar la seguridad y la justicia.

La discriminación y la violencia de género

son temas cruciales que requieren una aten-

ción más rigurosa. A pesar de los esfuerzos

para combatir la discriminación, muchos sec-

tores poblaciones siguen enfrentando

desafíos sistemáticos en su búsqueda de

igualdad y respeto.

Otro aspecto de la agenda pendiente es la

situación de los pueblos indígenas. A pesar

de los reconocimientos legales, las comu-

nidades continúan luchando por la protección

de sus tierras, recursos y derechos culturales.

La situación de los migrantes y refugiados

también merece una atención urgente.

México, como país de tránsito y destino,

enfrenta desafíos en la protección de los

derechos de estas poblaciones vulnerables.

A pesar de estos desafíos, existen oportu-

nidades para mejorar la situación de los dere-

chos humanos en México. La sociedad civil,

las instituciones gubernamentales y la comu-

nidad internacional pueden colaborar para

abordar estos problemas de manera integral.

La agenda pendiente en derechos

humanos debe incluir acciones concretas

para fortalecer el sistema de justicia, garanti-

zar la igualdad de género, proteger a los

defensores de derechos humanos y abordar

las desigualdades sistémicas que afectan a

diversas comunidades.

La implementación efectiva de políticas

públicas, la promoción de la educación en

derechos humanos y la consolidación de un

sistema de justicia transparente y eficiente

son pasos cruciales para construir un México

donde todos puedan disfrutar plenamente de

sus derechos fundamentales. El compromiso

continuo con estos objetivos puede allanar el

camino hacia un futuro más justo y equitati-

vo para todos los mexicanos.

En este contexto, es crucial que trabaje-

mos en conjunto para abordar estos desafíos

y construir un futuro donde los derechos

humanos sean respetados, protegidos y dis-

frutados por todos. Solo a través de un com-

promiso colectivo se podrá avanzar hacia un

México más justo y equitativo.

eyna Haydee Ramírez
es una reportera “cueru-
da”, como dicen en
Sonora, su tierra. La
Real Academia
Española, la definiría

como “que soporta las críticas sin que
le hagan mella”.

Y vaya que se las ha ganado.
Cuando eventualmente le toca pre-
guntar al presidente en la Mañanera
su participación es en ocasiones inter-
minable y a veces raya en la impru-
dencia.

Pero el miércoles, tras un día de
necesario descanso para la audiencia,
gracias a la Guadalupana, el presi-
dente regresó a su soliloquio y cuan-
do le dio la palabra no imaginó cómo
le iría.

Y qué bueno que fue así pues se
mostró de cuerpo entero.

La primera pregunta fue contun-
dente: “¿Qué reflexión tiene usted?
¿Por qué México ha llegado a que los
ciudadanos intenten tomar, defender-
se ellos mismos? ¿Dónde está el
Estado, Presidente? Porque no solo es
Texcatitlán; está Guerrero, está
Michoacán”.

El Presidente trató de escabullirse:
“Pues estamos trabajando, Reyna,
todos los días en eso, para que el
Estado cumpla con su responsabilidad
de garantizar la paz, la tranquilidad,
que no tengan que ser los ciudadanos
los que se hagan cargo de la defensa,
lo que pasaba antes, pues”.

Y vino un intercambio:
— Está pasando aquí en México,

ahorita.
— Sí, todavía en algunos casos,

pero es la excepción, no es la regla.
— ¿Texcatitlán es excepción?
— Sí, sí, sí, ahí por ejemplo, ahí

por ejemplo, y en otros casos.
— ¿Michoacán, Guerrero?
— Sí, sí, en algunos casos.
— ¿Tamaulipas?
— Ya, pero, sí, igual.
— ¿Sonora?
— Sí, muchísimos casos, pero

nunca, nunca igual.

El Presidente trató de salirse, pero
la reportera lo regresó a la conver-
sación. Y fue más allá.

—¿Conoces de algún presidente de
los últimos tiempos que haya atendi-
do el tema de seguridad todos los

días, que haya recibido de lunes a
viernes de 6:00 a 7:00 de la mañana el
reporte de lo sucedido en las últimas
24 horas en el país? ¿Conoces a
alguien, algún presidente?

— No, yo no vi, o a los que a mí
me tocó, cuando llevo 30 años de ser
reportera, ninguno había, hablaba de
que se reunieran. Había reuniones, sí,
y, bueno, el peor fue el de Calderón,
eso sí lo sabemos, pero no que
hayan… Pero ¿de qué les sirve a los
ciudadanos que ustedes se reúnan
todos los días si vemos lo de
Texcaltitlán, si vemos lo de Guerrero,
si vemos lo que está pasando en
Sonora?

En su impaciencia, el Presidente se
puso a hablar de transparencia, pero
lo regresaron al tema.

—¿Ahí qué metodología usó usted
para dar por cierto este reportaje de
los gastos superfluos del INAI? ¿Qué
metodología usó? ¿Y qué
metodología usó usted para dar por
falso el reportaje sobre su hijo Andrés
y los presuntos amigos que tiene, que
se han visto beneficiados con…?

— Ah, ahorita, ahorita te contesto.
— O sea, ¿cómo uno lo da por

cierto y otro lo da por falso?
— Ahorita te contesto, sí, ahorita te

doy contestación.

Fue tal el agobio, que el Presidente
le pidió a otra reportera, evidente-
mente empática con él, que explicara
lo que había publicado sobre el INAI.

El Presidente trató de negar lo evi-
dente, al asegurar que nunca le ha
pedido un favor a un periodista, cuan-
do tiene a su servicio a un coro de
aduladores cada mañana.

Unos dirán que es ecuánime, pero
otros interpretarán lo ocurrido en el
Salón Tesorería como la pérdida de
liderazgo, pues ya no controla ni lo
que sucede en su propia conferencia
de prensa.

El 30 de julio del año pasado, aquí
afirmamos que la Mañanera se ha
desgastado y perdido impacto. Es
cada vez más irrelevante. Renovarse
o morir, pero por lo visto no se con-
sidera necesario.

Monitor republicano
La selección de Batres sobre

Alcalde fue un nuevo triunfo de los
“duros” sobre Sheinbaum. El
Ciudadano se aprovechó de la lealtad
y la candidez de Bertha María, a
quien debió elegir si, como contó
ayer, ella se hizo a un lado para que
Andrés Manuel pudiera designar a
Lenia. Grandeza obligaba. Chapeau!

Antes ganó Harfuch pero quedó
Brugada.

¿Qué imagen da la precandidata?
De debilidad.

n 2018 millones de ciu-
dadanos vieron con esperanza
la transformación prometida
por López Obrador, con sus
banderas de acabar con la cor-
rupción, la violencia y la

pobreza. Sin embargo, prometer fue fácil, lo
difícil ha sido cumplir. En el último año de
gobierno, el presidente no podrá presumir
ningún logro en términos de seguridad y
justicia; el balance al término de 2023 es
negativo y la tendencia indica que el próxi-
mo año será peor.

Este año hubo un aumento en los índices
delictivos; entre otros se puede enumerar el
delito de de trata, violencia familiar, secue-
stros principalmente de migrantes y un crec-
imiento exponencial en cobro por derecho
de piso. Un impuesto criminal que afecta
desde a quienes venden verduras, frutas o
pollo en los mercados, hasta los comercios
de todo tipo. Hay muchísimas alcaldías
donde no queda empresa legal grande o
pequeña, irregular o informal que no pague
a quienes viven como hongos de su esfuer-
zo. Por supuesto, la impunidad en este deli-
to es del 99.78% propiciada por la
impunidad, el miedo de los ciudadanos a los
criminales y la desconfianza a la autoridad.

En cuanto a los homicidios, si bien las
cifras han ido ligeramente a la baja durante
el sexenio, no existe una explicación gener-
al. Como ha sostenido Causa en Común, en
varios estados los datos se manipulan o las
instituciones son incapaces de registrarlos
correctamente. También puede deberse a
otros factores como un gobierno local eficaz
o a un grupo criminal dominante e incluso a
una mezcla de factores.

Lo más preocupante en el año fue el
aumento del número de atrocidades que se
cometen y la crueldad a la que muchos ciu-
dadanos se han mal acostumbrado sin inmu-
tarse. En total en Causa en Común han iden-
tificado al menos 6 mil atrocidades hasta
principios de diciembre, 22% más que en
2021. Ejemplos como la masacre de los
cinco jóvenes estudiantes de Celaya y revic-
timizados por el presidente, abundan en el
país. Además, son cada vez menos las orga-
nizaciones civiles y académicos que se
atreven a exhibir el fracaso en seguridad y
justicia. 

Las manifestaciones públicas exigiendo
seguridad y justicia son también escasas. En
el mejor de los casos cuando la violencia es
de tal magnitud que es imposible no verla,
las redes sociales se activan indignadas unas
cuantas horas para luego desaparecer ante
cualquier nota superflua del presidente. El

Ejecutivo resultó malo para gobernar, pero
eficaz para manipular la comunicación a su
antojo.

Con este panorama en inseguridad e
impunidad, aunada a la polarización y el
deterioro de la democracia, los ciudadanos
votaremos las elecciones más grandes y
complejas de la historia del país a mediados
del 2024. Todo esto hace que se avecine un
año interesante y difícil.

Ante los enormes retos que tenemos en
seguridad, sin duda el mayor será el proce-
so electoral, no solo en la protección a los
candidatos y el operativo para garantizar la
seguridad el día de la jornada, sino por la
necesidad de blindar el proceso de la inter-
vención del crimen organizado en la
imposición de candidatos o la cooptación de
estos. 

Además, como hemos constatado en
anteriores procesos, las elecciones tienen un
impacto en la incidencia de la violencia
homicida, posibles actos de terrorismo y de
atentados contra la autoridad. Encima, está
latente la posibilidad de que la cúpula del
Ejército se politice (más) a favor del partido
en el gobierno, lo que debe ser un riesgo que
considerar.

Por lo pronto hagamos todo lo que este
en nuestras manos por construir un mejor
país. 
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Ciudad de México/El Universal.-         

Movimiento Ciudadano presentó una
queja ante el Instituto Nacional Electoral
(INE) por el uso indebido de recursos
públicos por la realización de un evento
en el Senado de la República, el cual fue
difundido a través de la red social "X" el
14 de diciembre de 2023.

Jorge Álvarez Maynes, coordinador de
MC en la Cámara de Diputados denunció
que en dicho evento se presentó el libro
"Claudia Sheinbaum: Presidenta" en el
Senado de la República.

Se anexó una fotografía del evento
donde aparece la senadora por Morena,
Antares Vazquez y los autores del libro.

"Denunciamos este nuevo acto ilegal
de Morena. Llevamos 6 meses de ver
cómo violan la ley y nuestras denuncias
ya han traído más de 50 millones de pesos
en multas".

Asimismo, se denunciaron actos antic-
ipados de campaña en diversos puntos de
la República Mexicana.

Ciudad de México/El Universal.-

La precandidata presidencial por el
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz
criticó que el presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador, no tenga claro el costo exacto
de la construcción del Tren Maya, cuya
obra fue inaugurada el viernes por el
Mandatario sin estar concluida.

La precandidata de "Fuerza y
Corazón por México" aseguró que el
Gobierno Federal prometió que
costaría 120 mil millones de pesos y
esa fue una mentira carísima, ya que
costó cuatro veces más de lo pre-
supuestado originalmente.

"¿Cómo es posible que el Presidente
de la República no tenga claro cuánto
dinero costó la construcción del Tren
Maya? La improvisación, el capricho y
los datos falsos no pueden ser la base
para diseñar los proyectos de
infraestructura", dijo en un video
difundido en sus redes sociales.

Consideró que el sobrecosto del

Tren Maya demuestra que la incapaci-
dad también es corrupción. "Estoy a
favor del Tren Maya, pero México se
merece un gobierno capaz, que deje de
mentir, que cuide el dinero público y el
medio ambiente", enfatizó.

Desde Perote, Veracruz, recordó
que, además, el Presidente prometió
que no se tiraría un solo árbol en la edi-
ficación del Tren Maya, pero su prome-
sa fue otra mentira. "Se tiraron casi 10
millones de árboles", sostuvo.

Reprochó que en este proyecto el
Gobierno Federal jamás escuchó a los
grupos ecologistas que pidieron evalu-
ar el impacto ambiental para evitar el
daño a los acuíferos con pilotes de
cemento y acero.

"Tampoco escuchó a ingenieros e
ingenieras para desarrollar un proyecto
ejecutivo y evitar la destrucción
innecesaria de la selva. Tampoco
escuchó a arqueólogos, antropólogos y
pueblos indígenas que advirtieron el
daño al patrimonio cultural del pueblo
maya", enfatizó.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente nacional de Morena,
Mario Delgado aseguró que la coali-
ción Sigamos Haciendo Historia
(Morena-PT-PVEM), la cual fue
aprobada por INE, tiene la meta de
ganar la presidencia y concretar el Plan
C, el cual busca la elección de jueces y
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).

En ese sentido, Mario Delgado ase-
guró que la coalición le da continuidad
a la alianza más exitosa en los últimos
tiempos de nuestro país.

En un comunicado de prensa, el diri-
gente morenista destacó que, desde que
la alianza se gestó en el Poder
Legislativo para sacar las reformas de
la Cuarta Transformación, la coalición
ha competido en 18 elecciones y se ha
llevado 15 victorias.

"Desde 2018 hemos competido jun-
tos en 18 elecciones, y hemos triunfado
en 15. Además, al PRIAN lo hemos
enfrentado directamente en 14 oca-
siones y le hemos ganado en 13.
Nuestra especialidad es vencer al con-
servadurismo", añadió.

En ese sentido, Mario Delgado afir-
mó que el próximo año no será la
excepción, pues no sólo refrendarán la
Presidencia de la República, sino la
mayoría calificada en el Congreso de la
Unión y nueve gubernaturas.

"Morena, PT y PVEM vamos por
todo en 2024. Nuestra meta es ganar la
Presidencia de la República, nueve
gubernaturas y concretar el Plan C:
alcanzar la mayoría calificada en el
Congreso de la Unión", enfatizó.

Mario Delgado remarcó que la

coalición busca representar los intere-
ses del pueblo. "No es solamente ir
conjuntamente por un puesto de elec-
ción popular. Nos unen principios, nos
unen causas, nos une la voluntad de
representar los intereses del pueblo de
México. Nos une la voluntad de que
siga un gobierno del pueblo y para el
pueblo".

El pasado viernes, el Consejo

General del Instituto Nacional
Electoral aprobó la solicitud de registro
de los partidos Morena, PT y PVEM
por conformar la coalición Sigamos
Haciendo Historia. La coalición busca
competir en conjunto por la
Presidencia de la República, 48 fórmu-
las para el Senado de la República y
255 diputaciones federales, ambas por
el principio de mayoría relativa.

Ciudad de México/El Universal.-

Al hacer un llamado a militantes
morenistas a ganar los cargos que estén
en juego en la siguiente elección del
2024, la precandidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo Historia,
Claudia Sheinbaum, pidió a los servi-
dores públicos, de la autollamada cuar-
ta transformación, a no usar recursos
públicos "para otra cosa".

"Nada de que haya servidores públi-
cos de nuestro movimiento que se
dediquen a utilizar los recursos del
pueblo para otra cosa, nosotros estamos
para servir al pueblo de México, somos
servidores públicos", indicó en un
mitin con militantes y simpatizantes de
Aguascalientes.

En el municipio de Jesús María, la
exmandataria capitalina señaló que la
transformación busca que haya "salario
digno, trabajo digno para los mexi-
canos y para las mexicanas" pues
recordó que las administraciones ante-
riores dejaron salarios "de hambre",
pero que ahora hay gente que levanta la
economía del país.

"Aguascalientes en las últimas
encuestas del INEGI muestra que es
uno de los estados le llaman con más
pobreza laboral por los bajos salarios,
aquí se presume que hay inversiones
igual que en Guanajuato, pero los
salarios son de los menores que hay en
todo el país, para nosotros es distinto.
Nosotros lo que queremos es salario
digno, trabajo digno para los mexi-
canos y para las mexicanas".

Además, aseveró que es vital imple-
mentar en todo México gobiernos
como los de la 4T, los cuales, en com-
paración, con el neoliberalismo tienen
como prioridad a quienes menos
tienen.

"Para que haya desarrollo, no puede
haber millones de mexicanos que se
queden atrás, para que haya bienestar,
para que haya crecimiento económico
tiene que disminuir la pobreza, las
desigualdades. No puede haber un gob-
ierno que se dedique de nuevo a mirar
a los de arriba, hay que seguir mirando
a los de abajo", aseveró.

Al respecto, Sheinbaum Pardo
destacó que en la continuidad de la
Cuarta Transformación la garantía es
seguir con lo que ya implementó el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, desde programas sociales
como la pensión para adultos mayores,
hasta la construcción de obras de
infraestructura históricas como es el
caso del Tren Maya, pues puntualizó

que solo de esta manera se podrá mejo-
rar la vida de todos los mexicanos y
mexicanas.

También hizo énfasis en que el
segundo piso de la transformación,
además de fortalecer lo que ya hizo el
Presidente López Obrador, también se
traduce en la creación de más y
mejores oportunidades, lo cual podrá
ser posible implementando proyectos
como los hechos en la Ciudad de
México durante su gestión como Jefa
de Gobierno, tal es el caso del apoyo
universal "Bienestar Para Niñas y
Niños. Mi Beca Para Empezar", que se
otorga a todos los alumnos desde
preescolar hasta secundaria de escuelas
públicas, el cual disminuyó la deser-
ción escolar en la capital del país.

Ciudad de  México/El Universal.-

Alejandro Moreno, dirigente
nacional del PRI, calificó al gober-
nador de Nuevo León, Samuel García,
como "dictatorial y el personaje más
payaso de la política nacional", ello
luego de que el mandatario anunció
que procederá penalmente en el ámbito
federal y hasta las últimas consecuen-
cias en contra de los 26 diputados
locales del PAN y el PRI, porque han
incurrido en delitos como usurpación
de funciones y abuso de autoridad, al
legislar para quitarle atribuciones y
darle validez a sus decretos mediante
su publicación en una gaceta del
Congreso estatal.

A través de sus redes sociales,
"Alito" publicó: "Lo de Samuel García
ya es demencial. Su actitud dictatorial
lo convirtió en el personaje más payaso
de la política nacional; es un impro-
visado que le ha salido muy caro a
Nuevo León y que cree que puede
torcer la ley para cumplir sus berrinch-
es. ¿A quién les recuerda?"

"Samuel, nadie olvida cómo regre-
saste corriendo, con la cola entre las
patas, cuando te diste cuenta de que
todos los trapos sucios de tu gobierno
saldrían a la luz; eres una mezcla de los
peores vicios de la política, y eso no
puedes ocultarlo con ninguna campaña
y mucho menos con unos tenis naran-
jas", subrayó.

Presenta MC queja ante INE por 
uso indebido de recursos públicos

Alvarez Maynes denunció que se presentó el libro "Claudia Sheinbaum:
Presidenta" en el Senado de la República.

Absurdo que AMLO desconozca 
costo exacto del Tren Maya

Gálvez consideró que el sobrecosto del Tren Maya demuestra que la inca-
pacidad también es corrupción.

Sheinbaum llama a servidores 
a no usar recursos del pueblo

Sheinbaum destacó que en la continuidad de la Cuarta Transformación la
garantía es seguir con lo que ya implementó el Presidente López Obrador

Morena va por Plan C contra jueces y ministros

Mario Delgado aseguró que la coalición le da continuidad a la alianza más
exitosa en los últimos tiempos de nuestro país.

Samuel, "el personaje más 
payaso de la política": Alito

Alejandro Moreno calificó al gobernador de Nuevo León, Samuel García,
como "dictatorial y el personaje más payaso de la política nacional"
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Calera, Zac./El Universal.-               
La tarde de este sábado se registró

un ataque armado en el municipio de
Calera que dejó un saldo de cuatro
muertos, entre ellos, figura un policía
municipal.

En los reportes preliminares poli-
ciales se ha referido que personas
armadas abrieron fuego contra una
patrulla de la policía municipal que
realizaba labores de vigilancia sobre la
calle Juan Aldama, cuyas balas alcan-
zaron a tres personas que transitaban
por ese lugar.

En el reporte oficial de la Vocería de
la Mesa Estatal de Paz y Seguridad se
menciona que se trató de "una cobarde
agresión en contra de elementos de esa
corporación municipal" y se confirma
que uno de los elementos perdió la vida
y se desmiente que se trate del director
de dicha corporación. Respecto a los
tres civiles muertos se especifica que

son dos hombres y una mujer.
CONDENAN ATAQUE 

DIRECTO CONTRA LOS
POLICÍAS

En el comunicado el gobierno
estatal condenó este acto de violencia y
señala que tanto este ataque armado
como los recientes hechos en contra de
las corporaciones "son una reacción a
las acciones llevadas a cabo por la
autoridad en materia de seguridad".

El lugar quedó a cargo del personal
de investigación de la Fiscalía General
de Justicia de Zacatecas para el levan-
tamiento y traslado de los cuerpos al
Instituto Zacatecano de Ciencias
Forenses.

De acuerdo con la contabilización
de la Secretaría de Seguridad Pública
del estado, con este nuevo caso, en lo
que va del año, suman 32 policías
asesinados de diferentes corporaciones
estatales y municipales.

Ciudad Juárez, Chih./El Universal.-
Durante este sábado, organizaciones

civiles en Chihuahua recordaron a
Marisela Escobedo, quien fuera
asesinada el 16 de diciembre del 2010
en las puertas de Palacio de Gobierno,
donde mantenía una protesta como
parte de las acciones que realizó por el
crimen de su hija Rubí Marisol Frayre.

Las organizaciones de Chihuahua
como lo son el Centro de Derechos
Humanos de las Mujeres (CEDEHM) y
Justicia para Marisela Escobedo, se
reunieron en la Cruz de Calvos frente
al Palacio de Gobierno, para recordar
que un día como hoy -16 de diciembre-
Marisela fue asesinada.

En el lugar recordaron una de las
frases que Marisela sentenció antes de
su muerte: "si me va a venir este hom-
bre a asesinar, que venga y me asesine
aquí enfrente (del Palacio de Gobierno)
para vergüenza del gobierno".

En un comunicado oficial, el
CEDEHM informó que en Chihuahua
desde hace 30 años se denuncia la vio-
lencia que se vive en la entidad, en
mujeres y niñas a lo largo de todo el
territorio, y a pesar de las diferentes
iniciativas el programa Spotlight, la
Alerta de Género decretada en agosto
de 2021, y la sentencia de Campo
Algodonero de la Corte Interamericana
de Derechos Humanos; la prevención,
sanción, reparación y erradicación de
violencia sigue siendo una de las prin-
cipales tareas pendientes de los difer-
entes gobiernos.

"Como Marisela Escobedo, son en
su mayoría las madres de las víctimas
de feminicidio y de las de las personas
desaparecidas las que arriesgan su vida
para demandar verdad, justicia y
reparación; es por esto que también
hoy (este sábado) recordamos la
obligación de los gobiernos, en el
ámbito de sus competencias, para
garantizar los derechos de las mujeres,
niñas y adolescentes, lo que implica
necesariamente destinar los recursos
económicos suficientes para su aten-

ción", dijeron integrantes de la organi-
zación.

Además, demandaron a los gobier-
nos en Chihuahua se realice una inves-
tigación oficiosa, imparcial, exhaustiva
y diligente sobre el asesinato de
Marisela Escobedo, además de una
investigación eficaz sobre las acciones
u omisiones que llevaron a la familia
de la víctima a solicitar asilo político
en otro país.

También pidieron la adopción de
todas las medidas necesarias para
erradicar la violencia contra las
mujeres, niñas y adolescentes en
México y que se le dé cumplimento a la
Alerta de Género, con participación de
la sociedad civil.

Además del posicionamiento se
colocó una ofrenda floral en la banque-
ta del Palacio de Gobierno donde existe
una placa con el nombre de Marisela
Escobedo.

Fue la noche del 16 de diciembre del
2010 cuando Marisela fue asesinada a
balazos en dicho lugar, cuando estaba
recogiendo las pancartas con las que
denunciaba la impunidad por el femini-
cidio de su hija, Rubí Marisol Frayre
Escobedo, quien fuera asesinada en el
mes de agosto de 2008 en Ciudad
Juárez por su pareja, Sergio Rafael
Barraza.

Cuando ocurrió el crimen de Rubí,
Marisela convirtió su vida a la búsque-
da del responsable, y aunque dio con él
y estuvo detenido fue liberado, lo que
llevó a que Marisela emprendiera una
serie de acciones y manifestaciones por
la justicia en el caso de su hija.

La mujer caminó de Ciudad Juárez a
Chihuahua cómo parte de las acciones
que emprendió, también viajó a Ciudad
de México a exigir justicia y una de sus
últimas manifestaciones fue la que
emprendió en Palacio de Gobierno.

Su historia de vida fue llevada inclu-
so a la plataforma Netflix donde se
encuentra disponible el documental
Las Tres Muertes de Marisela
Escobedo.

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente nacional del Partido

Acción Nacional (PAN), Marko
Cortés; el exaspirante presidencial de
ese partido, Ricardo Anaya; la senado-
ra Lilly Téllez, y el gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila, tendrán un
lugar asegurado en el Senado de la
República.

Este sábado, en sesión extraordinar-
ia, las consejeras y consejeros del
Partido Acción Nacional también
votaron para ordenar la lista nacional al
Senado de la República por la vía de
representación proporcional, designan-
do en el número uno de la lista justa-
mente a su actual presidente, Marko
Cortés Mendoza.

Mientras que en el segundo lugar de
la lista está Karen Michel González
Márquez; en tercero, el excandidato
presidencial Ricardo Anaya Cortés; en
el cuarto, Lilly del Carmen Téllez
García, y el quinto sitio lo ocupa
Enrique Vargas del Villar.

Le siguen en ese orden, como pluri-
nominales al Senado, Laura Esquivel
Torres; el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila Dosal, y la extitular de
Sedesol, Ana Teresa Aranda Orozco.

Asimismo, John Robert Hernández,
pluri migrante; Griselda Galicia
García, con la representación indígena
y Jaime Sánchez Camacho, persona
con discapacidad.

Valeria Román Quiroga, Sergio

Manuel Ramos Navarro, Amada Meza
Bautista, Salvador Esquivel Fierro,
Elizabeth García Pérez, Antonio
Andrade Guzmán.

El sitio 18 lo designará la Comisión

Permanente y en el 19 quedó Issac
Magallanes Jordan.

Actualmente, el excandidato presi-
dencial Ricardo Anaya permanece en el
extranjero.

Ciudad de México/El Universal.-

Consejeros de Morena en el Estado
de México exhortaron a la dirigencias
nacional y del Estado de México
establecer una serie de medidas y pro-
tocolos para evitar que aspirantes a
candidatos a senadores, diputados y
alcaldes puedan tener vínculos con la
delincuencia organizada para evitar el
desprestigio del partido y la derrota en
los comicios de junio del 2024.

En una carta enviada por 26 conse-

jeros distritales de Morena en el estado
de México y entregada en la Cámara
Alta a la senadora y secretaria general
del partido, Citlalli Hernández, se
advirtió del riesgo de que está situación
ya está ocurriendo en esa entidad por lo
que se pidió "actuar con energía" y
tomar las acciones necesarias para y
blindar el proceso "para que nuestro
instituto político no sea infiltrado por
grupos delictivos".

Hicieron referencia al caso de "los
recientes videos difundidos en diversos

medios y plataformas digitales que
involucran a la presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados
en el Estado de México, Azucena
Cisneros Coss, con el presunto líder de
un grupo criminal.

"Los Consejeros Estatales del
Partido Morena queremos expresar
nuestra preocupación y rechazo enérgi-
co a este tipo de conductas que van
contra los principios y fundamentos de
nuestro movimiento".

En este contexto, "hemos tomado la
decisión unánime de exigir la destitu-
ción o renuncia al cargo de la diputada
local del Distrito VIII de Ecatepec,
Azucena Cisneros Coss, para que las
instancias competentes procedan a lle-
var a cabo una investigación exhausti-
va que determine si la legisladora
incurrió en actos contrarios a la ley y/o
a los estatutos de nuestro partido".

Los casi 30 consejeros morenistas
solicitaron a Mario Delgado y a Citlalli
Hernández actuar con toda energía y se
tomen las acciones necesarias para evi-
tar que presuntos miembros de grupos
delictivos se infiltren en las filas de
nuestro instituto político.

"Asimismo, se deben establecer san-
ciones ejemplares en contra de la
diputada Cisneros Coss y de cualquier
otro militante que se aparte de las
líneas de conducta que distinguen a
este Movimiento de Regeneración
Nacional".

Entre otros, firman el documento los
consejeros distritales Patricia Barriento
Islas, Annette Belem Rosales de Jesús,
Hilda Camacho Arzate, David Ortega
Vázquez, Briseida Hernández Jaimes,
Angel Tiburcio Santos, Alejandro
Balderas Fernández y Jhoanna Ávila
Garduño.

Ciudad de México/El Universal.-
Aún tienes que realizar trámites

agendados en el Servicio de
Administración Tributaria (SAT) este
año y no sabes si abrirán sus oficinas
durante las vacaciones de diciembre
que inician el próximo lunes, puedes
estar más tranquilo después de su anun-
cio.

El órgano recaudador de impuestos
informó a los contribuyentes que no se
suspenderá la atención presencial en
las oficinas del país durante el periodo
vacacional del 18 de diciembre al 2 de
enero.

De esta manera, quienes tengan citas
programadas pueden acudir con nor-
malidad a cualquiera de 153 oficinas en
todo el país, ya sea para el cambio de
contraseña, renovación de e.firma,
entre otros trámites.

Asimismo, recordó que la opción de
realizar trámites a través de las her-

ramientas digitales del SAT continúan
a disposición de la ciudadanía, omitien-
do la necesidad de acudir físicamente a
sus dependencias.

SAT pone a disposición de con-
tribuyentes su oficina virtual

Además de anunciar el fun-
cionamiento regular de sus oficinas, el
SAT hizo un recordatorio de los
trámites que se pueden realizar en su

Oficina Virtual, entre los cuales están:
cambio de domicilio Oficina Virtual,
corrección o cambio de nombre, cor-
rección o incorporación de CURP.

Así como entrega de constancias,
contraseña asistencia virtual, orienta-
ción fiscal, Declaración Anual Salarios,
Declaración Anual, Declaración Anual
Salarios Oficina Virtual y Declaración
Anual RESICO Oficina Virtual

Ataque armado deja 4
muertos en Zacatecas

SAT dará 
atención en 
vacaciones 

Quienes tengan citas programadas pueden acudir con normalidad a
cualquiera de 153 oficinas en todo el país

A 13 años de su asesinato, 
recuerdan a Escobedo

Se colocó una ofrenda floral en la banqueta del Palacio de Gobierno donde
existe una placa con el nombre de Marisela Escobedo.

Anaya, Téllez y Cortés, con
lugar seguro en el Senado

El presidente nacional del Partido Acción Nacional, Marko Cortés;  tendrá un
lugar asegurado en el Senado de la República.

Piden a Morena blindar a candidatos

Buscan evitar que aspirantes a candidatos a senadores, diputados y
alcaldes puedan tener vínculos con la delincuencia organizada.
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Especial                                                

Tres rehenes israelíes que fueron balea-
dos por error por las tropas israelíes en
la Franja de Gaza ondeaban una bande-
ra blanca y estaban sin camiseta cuan-
do fueron asesinados, declararon el
sábado oficiales militares israelíes, en
el primer reconocimiento de Israel de
haber causado daño a algún rehén en su
guerra contra Hamás.

El primer ministro Benjamin
Netanyahu dijo en un discurso a nivel
nacional que los asesinatos “rompieron
mi corazón, rompieron el corazón de
toda la nación”, pero no indicó ningún
cambio en la intensa campaña militar
de Israel. “Estamos tan comprometidos
como siempre a continuar hasta el
final, hasta que desmantelemos Hamás,
hasta que traigamos de vuelta a todos
nuestros rehenes”, afirmó.

Es probable que la indignación por los
asesinatos por error aumente la presión
sobre el gobierno israelí para que reanude
las negociaciones con Hamás, mediadas
por Qatar, para intercambiar más rehenes
—que según Israel son 129— por palesti-
nos encarcelados en Israel.

Un funcionario de alto rango de
Hamás, Osama Hamdan, reiteró el
sábado que no habrá más liberacio-
nes de rehenes antes de que finalice
la guerra e Israel acepte las condicio-

nes de Hamás para el canje.
Netanyahu dijo que Israel nunca
aceptará esas condiciones.

El relato de Israel sobre cómo
murieron los tres rehenes también sus-
citó dudas sobre la conducta de la
infantería israelí. Los palestinos han
denunciado en varias ocasiones que los
soldados israelíes abrieron fuego mien-
tras los civiles intentaban huir para
ponerse a salvo. Hamás ha afirmado

que otros rehenes murieron anterior-
mente por disparos o bombardeos isra-
elíes, sin presentar pruebas.

Un oficial militar israelí, que habló
bajo condición de anonimato según las
normas del ejército, dijo que era proba-
ble que los rehenes hubieran sido aban-
donados por sus captores o hubieran
escapado. El comportamiento de los
soldados fue “contrario a nuestras nor-
mas de combate”, aseveró el oficial, y

añadió que el incidente estaba siendo
investigado al más alto nivel.

Los rehenes hicieron todo lo posible
para indicar que no eran una amenaza,
“pero los disparos se produjeron duran-
te combates y bajo presión”, declaró en
un comunicado Herzi Halevi, jefe del
Estado Mayor del ejército.

“Puede haber incidentes adiciona-
les en los que los rehenes escapen o
sean abandonados durante los com-

bates. Tenemos la obligación y la
responsabilidad de sacarlos con
vida”, señaló Halevi.

Los tres rehenes, todos ellos jóvenes
de veintitantos años, murieron el vier-
nes en la zona de Shijaiyah, en Ciudad
Gaza, donde las tropas han librado
intensos combates con Hamás. Se
encontraban entre las más de 240 per-
sonas tomadas como rehenes durante
una incursión de Hamás en Israel el 7
de octubre, en la que murieron unas
1.200 personas, en su mayoría civiles.

En un mitin en Tel Aviv, Rubi Chen,
padre de Itay Chen, un rehén de 19
años, criticó al gobierno por creer que
se puede recuperar a los rehenes
mediante presión militar. “Pongan la
mejor oferta sobre la mesa para que los
rehenes vuelvan a casa con vida”, dijo.
“No los queremos de vuelta en bolsas”.

El oficial militar israelí dijo que los
tres rehenes habían salido de un edifi-
cio cercano a las posiciones de los sol-
dados israelíes. Ondeaban una bandera
blanca y estaban sin camiseta, posible-
mente tratando de señalar que no repre-
sentaban ninguna amenaza.

Dos fueron abatidos inmediatamen-
te, y el tercero volvió corriendo al edi-
ficio gritando ayuda en hebreo. El
comandante dio orden de alto el fuego,
pero otra ráfaga de disparos mató al ter-
cer hombre, según el oficial.

Las tropas israelíes afirmaron ademas que estaban sin camisa. No obstante, no bajarán intensidad de ataques.

Especial                                                

El tribunal penal del Vaticano condenó
este sábado en primera instancia a un
cardenal italiano de alto rango a cinco
años y medio de prisión por fraude, en
un caso relacionado con operaciones
financieras de la Santa Sede.

El cardenal Angelo Becciu, de 75
años, exasesor cercano del papa
Francisco, fue juzgado junto a otras
nueve personas.

Se trata del funcionario de mayor
rango dentro de la Iglesia Católica en
comparecer ante el tribunal penal del
Vaticano, la justicia civil de la
Ciudad-estado.

El cardenal también fue multado
con 8,000 euros (8,700 dólares).

La fiscalía vaticana había solicita-
do una sentencia de siete años y 3
meses de prisión contra el obispo
Becciu, así como una multa de más
de 10,000 euros.

“Respetamos el veredicto, pero
ciertamente presentaremos una ape-
lación”, dijo Fabio Vignone, aboga-
do del obispo.

En el centro del caso está la compra,

por 350 millones de euros (381 millo-
nes de dólares), de un edificio de lujo
en Londres entre 2014 y 2018, en el
marco de las inversiones de la Santa
Sede, que cuenta con un patrimonio
inmobiliario considerable.

La causa central del juicio era la
compraventa de un inmueble en
Londres en 2015, que autorizó Becciu,
que costó alrededor de 300 millones de
euros y se llevó a cabo mediante una
serie de intermediarios que cobraron
comisiones millonarias y que se reser-
varon el poder de bloquear futuros
movimientos pese a que no habían
aportado prácticamente capital. 

La operación, en parte ese fue el
problema, se ejecutó con los fondos del
Óbolo de San Pedro, teóricamente des-
tinados a sufragar las obras de caridad
de la Santa Sede.

Una investigación iniciada hace más
de dos años permitió determinar que la
actividad de los inculpados supuesta-
mente supuso “pérdidas considerables
para las finanzas (entre 73 y 166 millo-
nes)”, según Nunzio Gallantino, presi-
dente del APSA, la organización que
gestiona los inmuebles del Vaticano.

Especial                                                

Al principio, los legisladores latinos
observaban en silencio y expresaban
discretamente al gobierno de Joe Biden
sus inquietudes con respecto a la direc-
ción que tomaban las negociaciones
sobre la seguridad en la frontera.

El senador demócrata Alex Padilla,
de California, llamaba constantemente
a funcionarios del gobierno para pre-
guntarles por qué las negociaciones en
el Senado no tomaban en consideración
cómo generar mecanismos para la natu-

ralización de inmigrantes que llegaron
a Estados Unidos hace tiempo y care-
cen de la debida documentación.

El senador Ben Ray Luján, de
Nuevo México, esgrimía argumentos
similares al pedir reuniones con altos
funcionarios de la Casa Blanca.

Pero cuando las conversaciones apa-
rentemente no dieron resultados, estos
influyentes legisladores asumieron una
abierta oposición.

“El regreso a las medidas de la era
de Trump no es la solución”, mani-
festó Padilla. “Al contrario, eso agra-

va el problema”.
Padilla incluso habló aparte con el

presidente Joe Biden durante un evento
de recaudación de fondos en California
para advertirle que no se dejara arras-
trar a “políticas dañinas”.

Los senadores latinos se han encon-
trado en terreno cambiante en el debate
sobre la inmigración, mientras el presi-
dente demócrata —que busca un acuer-
do sobre la frontera para que los legisla-
dores le aprueben el paquete de 110,000
millones de dólares para Ucrania, Israel
y otras necesidades de seguridad nacio-

nal— trata de reducir las cifras histórica-
mente altas de personas que arriban a la
frontera con México.

Las negociaciones, que se intensi-
ficaron ayer en el Capitolio mientras
los negociadores se apresuran a
redactar un acuerdo marco para este
fin de semana, se producen en un
momento en que el gobierno de
Biden ha recibido cada vez más críti-
cas por su gestión de las cuestiones
fronterizas y de inmigración, no solo
de los republicanos, sino de sus pro-
pios correligionarios. 

Especial                                                

Vladimir Putin postulará como “inde-
pendiente” a un nuevo período al
frente de Rusia, informaron diversas
agencias este sábado, luego de ser
proclamado por más de 750 persona-
lidades de la política, la cultura y el
deporte estrechamente vinculadas con
el Kremlin. El grupo tomó la decisión
de respaldarlo durante una reunión
celebrada en un salón de actos cerca
de la plaza Roja.

“¡Por unanimidad! ¡Hurra!”, gritó
Mijail Kuznetsov, jefe del comité eje-
cutivo del Frente Popular, la platafor-
ma electoral presidencial. Estos segui-
dores del líder ruso registraron la ini-
ciativa en la Comisión Electoral
Central, paso previo a la recogida de
las 300,000 firmas necesarias por ley
para aspirar como independiente a la
presidencia. Las elecciones son en
marzo próximo.

Como en anteriores ocasiones, Putin
contará con el respaldo del partido del
Kremlin, Rusia Unida, que le expresará
su apoyo en el congreso federal del
domingo. Entre quienes intervinieron
en el acto independiente de este sábado
se encontraba uno de los líderes de

Rusia Unida, Andrei Turchak, además
del flamante director del Teatro
Bolshói, Valeri Guerguiev.

CONTROL TOTAL
“Más de 3.5 millones de miembros del
partido y seguidores tomarán parte de
la campaña electoral”, dijo Turchak,
garantizando el apoyo de Rusia Unida
al dirigente. Para Putin, de 71 años y
que ha gobernado Rusia como presi-
dente o primer ministro por más de 20
años, la elección es una mera formali-
dad, toda vez que cualquier atisbo de
oposición es aplacado por su régimen.

Además, Putin cuenta con la maqui-
naria estatal y el respaldo constante de la
prensa, también controlada por el
Estado. El diputado Viktor But, antiguo
traficante de armas conocido como “el
mercader de la muerte”, se mostró con-
vencido de la victoria de Putin, mientras
el cineasta Nikita Mijalkov considera al
presidente ruso “el único, auténtico y
poderoso líder de la política mundial”.

Por el momento se desconoce quié-
nes serán los políticos que desafíen al
inquilino del Kremlin el próximo año,
aunque se espera que los comunistas
presenten su candidato, al igual que los
ultranacionalistas.

El actual mandatario gobierna Rusia desde el año 2000 y recibió el respaldo de un grupo llamado Frente Popular.

Acusan al presidente de EUA de

regresar a políticas de Trump.

El italiano Angelo Becciu fue condenado a 5 años y medio de cárcel y se le

inhabilitó para ejercer cargos en el Vaticano de por vida.

Cardenal es sentenciado
a prisión por fraude

Legisladores latinos se oponen a concesiones de Biden sobre frontera

Rehenes asesinados por Israel habían ondeado bandera blanca

Competirá Putin por presidencia como ‘independiente’ 
INTERCAMBIAN 

ATAQUES DE DRONES 
Rusia y Ucrania reportaron

docenas de intentos de ataques

con aviones no tripulados en el

último día, unas horas después

de que Hungría vetó la entrega

a Kiev de 50,000 millones de

dólares (54,500 millones de

dólares) de fondos de la Unión

Europea.

La Fuerza Aérea ucraniana

informó ayer que sus defensas

antiaéreas derribaron 30 de los 31

drones lanzados durante la noche

contra 11 regiones del país.

Rusia, por su parte, afirmó el

viernes en la noche que frustró

una serie de ataques de aviones

no tripulados ucranianos.

Las unidades antiaéreas rusas

destruyeron 32 drones ucrania-

nos sobre la península de

Crimea, indicó el Ministerio de

Defensa de Moscú en Telegram. 

Rusia se anexionó la penínsu-

la de Ucrania en 2014, un paso

que la mayoría de la comunidad

internacional considera ilegal.
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Jorge Maldonado Díaz                              

En vísperas del proceso electoral que se
vivirá en el 2024 , el Consejo del Instituto
Estatal Electoral y de Participación Ciuda-
dana se declaró listo luego de la toma de
protesta como consejera de Alejandra Es-
quivel Quintero.

Lo anterior se llevó a cabo a través de
una Sesión Extraordinaria este sábado.

De esta forma el Consejo General del
Instituto queda integrado en su mayoría por
mujeres, por primera vez en su historia.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
designó a Esquivel Quintero como Conse-
jera del IEEPCNL por un periodo de siete
años, y desde ayer se integró al cargo.

En su mensaje, Esquivel Quintero, ex-
presó que asume el encargo con el reto de
la celebración de las elecciones más gran-
des del país.

Se dijo convencida de superar con éxito
los desafíos que se presenten, con el apoyo
de sus compañeras y compañeros del IEE.

“Hoy, ante todas y todos ustedes, re-
frendo mi compromiso con la ciudadanía
de Nuevo León por cumplir las obligacio-
nes que desde este momento adquiero, en-
focadas al respeto y cabal aplicación de los
principios rectores de la función electoral,
la formación democrática de la ciudada-
nía”.

A nombre de las y los Consejeros del
IEEPCNL, la Consejera Presidenta, Bea-
triz Camacho Carrasco, dio la bienvenida a
Alejandra Esquivel Quintero.

Al hacer uso de la palabra reconoció la
amplia trayectoria en materia electoral, de

quien se suma a los trabajos en pro de la
democracia.

La nueva Consejera es Licenciada en
Derecho con Maestría en Derecho Penal y
Sistema Acusatorio; cuenta con más de 14
años en el servicio público, tiene experien-
cia penal electoral y jurisdiccional; y su úl-
timo cargo fue como Directora Jurídica de
la FEDENL.

De esta forma, el Consejo General del
IEEPCNL que organizará y vigilará las
elecciones de 2024, queda conformado
por: Beatriz Camacho Carrasco, Consejera
Presidenta; y por las Consejeras y Conse-
jeros Electorales, Rocío Rosiles Mejía,
Martha Magdalena Martínez Garza, María
Guadalupe Téllez Pérez, Alejandra Esqui-
vel Quintero, Alfonso Roiz Elizondo y
Carlos Alberto Piña Loredo.

Jorge Maldonado Díaz                                      

Tras una serie de denuncias anónimas, el
municipio de Monterrey implementó un
operativo en contra de la venta de pirotecnia
de manera clandestina en pleno centro de la
ciudad.

En esta ocasión las acciones se centraron
en los comercios ubicados en los alrededo-
res del Mercado Estrella y calles del primer
cuadro.

El dispositivo fue encabezado por ins-
pectores de la Dirección de Comercio, de la
Secretaría del Ayuntamiento, con apoyo de
elementos de la Policía de Monterrey.

Gracias al dispositivo de seguridad, el

personal logró el decomiso este sábado 60
kilos de piezas de pirotecnia.

Entre las cosas que lograron retirar de la
venta sobresalen luces de bengala, “palo-
mas” y “cebollitas”.

De acuerdo con el reporte de las autori-
dades, el dispositivo se llevó a cabo en los
comercios ubicados sobre la calle Colegio
Civil, de Aramberri a Ruperto Martínez.

El otro operativo abarcó las avenidas de
Colegio Civil, 5 de Mayo, 15 de Mayo y
también Garibaldi a los alrededores de lo
que era la escuela Álvaro Obregón.

Una vez localizada la mercancía por el
personal de inspección, esta de inmediato
era retirada.

“La mercancía fue retirada a tres comer-
ciantes semifijos, que recibirán una multa
por incumplir con disposiciones estableci-
das en el Reglamento para el Uso de la Vía
Pública en el Ejercicio de la Actividad Co-
mercial”.

“Lo anterior por la venta de artículos ex-
plosivos que ponen en riesgo la seguridad e
integridad física de personas o sus bienes,
así como al medio ambiente”, expuso la au-
toridad.

Luego de las acciones, la Dirección de
Comercio dará vista del decomiso a la Fis-
calía General de Justicia del Estado y entre-
gará los artículos a la Secretaría de la
Defensa Nacional. 

Consuelo López González                                     

Con una aportación de 5 mil litros por
segundo a la red de distribución de agua po-
table, el Acueducto El Cuchillo II arrancó
ayer operaciones al 100 por ciento.

En la Planta Potabilizadora San Roque,
en el municipio de Juárez, el presidente An-
drés Manuel López Obrador, junto con el
gobernador Samuel García, encabezó la in-
auguración del proyecto que permitirá su-
perar la crisis hídrica que atraviesa Nuevo
León desde hace dos años.

"Celebro que se esté inaugurando en de-
finitiva esta obra para traer agua a la zona
conurbada de Monterrey", expuso López
Obrador tras develar la placa conmemora-
tiva.

"Esto alienta a la inversión, impulsa el
desarrollo, continúa manteniendo a Nuevo
León como un Estado de vanguardia en la
industrialización, de nuestro país, México
es un país muy atractivo para la inversión,
para la industrialización, y el agua es indis-
pensable, entonces es un buen mensaje para
los inversionistas extranjeros”, agregó.

Al respecto, García Sepúlveda agradeció
el apoyo del gobierno Federal para construir
la obra en  tiempo récord.

En un año, resaltó, se comenzó a extraer
agua adicional, y este sábado es ya una rea-
lidad.

"Hoy, este día, terminamos ya el total del
proyecto Cuchillo II", refirió.

“Se veía imposible cumplir este pro-
yecto. Estábamos urgidos por una sequía
histórica, con dos veranos históricos, el pa-
sado, al menos en los últimos 40 años no
habíamos tenido un verano tan seco, y si no
fuera por el Cuchillo II este año que viene se
hubiera puesto peor”.

Al corte de ayer, la Presa El Cuchillo se
encontraba a un 44.15 por ciento de su ca-
pacidad.

Junto al primer acueducto, el embalse
aportará un total de 10 mil litros por se-
gundo a Monterrey y su zona metropolitana.

DESTACA LIDERAZGO 
DE SAMUEL

Al destacar el crecimiento económico de

Nuevo León y México, el presidente An-
drés Manuel López Obrador destacó lo
bueno de tener un gobernador como Samuel
García Sepúlveda.

Durante su mensaje en la inauguración
del Acueducto El Cuchillo II; el primer
mandatario indicó que México es hoy el
principal socio comercial de Estados Uni-
dos, donde Nuevo León y el mandatario es-
tatal juegan un papel muy importante.

Hasta hace poco tiempo, dijo, el princi-
pal socio del vecino país era China.

"Que bien que tienen un gobernador
como Samuel García porque van a poder
aprovechar esta circunstancia favorable para
fomentar más la inversión a Nuevo León",
resaltó .

"Samuel sabe bastante sobre eso, pro-
mueve la inversión, lo ha demostrado, es
cosa de trabajar más, a detallar más en los
temas de planeación para la llegada de nue-
vas empresas y también utilizar todo el te-
rritorio de Nuevo León y pensar mucho en
los municipios fronterizos a Estados Unidos
porque va a continuar el intercambio eco-
nómico comercial con Estados Unidos".

"En los últimos tiempos, este año, por
ejemplo, ya México es el principal socio
económico-comercial de Estados Unidos;
no lo era. Hace ocho o 10 años era China",
explicó.

Incluso, refirió, Canadá comenzó a ganar
terreno y también México, pero sin llegar a
ser líder.

"Luego, empezó a despuntar Canadá, y
nosotros también, pero estábamos en se-
gundo lugar. Ya este año, México primer
lugar como socio principal de Estados Uni-
dos. Todo esto tiene que ver, desde luego,
con Nuevo León", subrayó.

La autoridad municipal invita a reportar el almacenamiento de estos artículos al 911 o al 072.

El Instituto queda integrado en su mayoría por mujeres.

Esta obra permitirá coadyuvar en el abastecimiento de agua para la entidad.

Alejandra Esquivel rinde protesta
como consejera del IEEPCNL

Decomisan 60 kg de pirotecnia en el Centro regio

Jorge Maldonado Díaz                                         

A partir de la próxima semana ini-
ciará la ampliación, de dos a tres carri-
les, de la carretera Monterrey-Saltillo
requerida para la instalación de la giga-
factory de Tesla en Santa Catarina.

Lo anterior lo informó el alcalde
Jesús Nava Rivera tras la adjudicación
del Gobierno del Estado por 445 millo-
nes de pesos.

El presidente municipal agregó que
una vez que el Consejo de Desarrollo
Económico de Nuevo León aprobó in-
centivos por dos mil 627 millones de
pesos para la proyectada fábrica de au-

tomóviles eléctricos, el próximo lunes
18 iniciarán los trabajos de obras viales
en ese sector al poniente de la Ciudad.

“Se sigue avanzando para cristalizar
esta inversión de Tesla en nuestra ciu-
dad ahora con los trabajos de infraes-
tructura, como lo es la ampliación de la
Carretera a Saltillo y el paso elevado,
cuya inversión es de más de 400 millo-
nes de pesos”, expresó Nava Rivera.

De acuerdo con la adjudicación, para
ampliar la carretera Monterrey-Saltillo
se utilizará una inversión por 130 millo-
nes de pesos.

En esta ocasión, la obra será adjudi-
cada y realizada por las constructoras

Interasfaltos y Urbanizaciones AGV.
En tanto, el paso elevado para conec-

tar a dicha vía con la Autopista de Cuota
se dividió en dos contratos a cargo de
los consorcios Proveedora para la Cons-
trucción Regiomontana, así como Cons-
tructora y Arrendadora San Sebastián
por un monto de 315 millones de pesos.

Previamente, el Consejo de Desarro-
llo Económico estatal aprobó incentivos
para crear infraestructura básica, como
agua potable y tratada, vialidades y nue-
vas rutas de transporte que potenciarán
el desarrollo económico de la zona po-
niente del Área Metropolitana. Esta mejora vial es parte de los requerimientos para la instalación de Tesla en

Santa Catarina.

Arranca AMLO operación 
de acueducto El Cuchillo II

Liberan vialidades del Centrito 
Continuarán trabajos de retiro de cableado e infraestructura.

Alma Torres Torres                                             

La circulación del Centrito Valle, tanto
vial como peatonal, fue abierta este sábado
a la circulación, luego de un año de trabajos
en dicho distrito.

Las nuevas calles ahora cuentan con re-
novada infraestructura subterránea, ban-
quetas amplias y arboladas y un nuevo
diseño.

Las vialidades que fueron intervenidas
con trabajos de la obra del Distrito Centro
Valle y reabrieron son Tamazunchale desde
Calzada Del Valle hasta Vía Savotino y
Mississippi desde Moctezuma hasta Gri-
jalva, donde ya se puede transitar cami-
nando o en automóvil.

En este sentido, ahora cuentan con nueva
infraestructura subterránea de agua potable,

drenaje sanitario, drenaje pluvial, red de gas
natural y red para cableado de electricidad y
servicios de telecomunicación.

Las banquetas son amplias, con accesi-
bilidad y con adoquín, cuentan también con
arbolado nativo de la región y mobiliario ur-
bano como bancas.

La autoridad municipal informó que
continuará con trabajos de retiro de cable-
ado aéreo y eliminación de postes, para lo
que no requiere cerrar la vialidad.

Los trabajos de la calle Río Grijalva de
Orinoco a Mississippi, que iniciaron a fina-
les de junio, continuarán durante diciembre,
mientras se realiza la infraestructura subte-
rránea, además de la calle Orinoco, donde
trabajan en banquetas.

El proyecto representó una inversión de
700 millones de pesos. 

Ampliará Santa Catarina de dos a tres carriles la carretera Mty-Saltillo 

Alejandra Esquivel Quintero.

Opera ya al cien por ciento

¡Qué bueno que tienen un goberna-
dor como Samuel!, dijo AMLO.



Ayer, en su visita a Nuevo León, el pre-
sidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, inauguró obras del acueducto El
Cuchillo II, para redondear la obra.

Por lo que, de esta manera, garantizó el
abasto del servicio a corto y largo plazo,
destacando además el crecimiento del
Estado en materia de inversión.

Y ratificando una vez más el apoyo
irrestricto para Nuevo León. En su reco-
rrido estuvo acompañado por el goberna-
dor del estado, Samuel García.

A días, o mejor dicho a horas, de que
termine el año, por lo que se ve los pode-
res políticos de Nuevo León no con-
cluirán de manera positiva el 2023.

Sino al contrario, todo hace indicar que
habrá disputa en los tribunales hasta que
el presente termine y el amanecer del
2024.

Por lo que en materia de recursos para
los alcaldes del Pacto Nuevo león, quie-
ran o no, pese a los fallos federales,
podrían hacerse de agua.

De ahí la desesperación de los alcaldes
del Pacto Nuevo León, que ya no saben a
qué árbol treparse, moviendo los hilos
legales al cuarto para las doce.

El que por lo visto anda muy contento es
el empresario mueblero José Luis Garza,
quien ya presume su nueva imagen en
redes sociales.

Para esto, el empresario metido a políti-
co va por una curul a nivel federal corres-
pondiente al distrito 8, por lo que vale
seguirle la pena seguirle la huella.

Y que, de esta manera, se suma a la
campaña naranja donde Héctor García va
por la alcaldía de Guadalupe.

Además de Laura Paula López y Peto
Reyes, cada quien por su cuenta buscará
una curul para el 2024.

A tambor batiente terminó el año la diri-
gencia de la Sección 50 del SNTE, pues
Juanjo Gutiérrez Reynosa ofreció a sus
agremiados, maestros y trabajadores de
apoyo, un magno evento con sorteo. A
parte el anterior, del día 13.

Para esto hubo música grupera encabe-
zada por La Leyenda, Los Cadetes de
Linares, y los Wercos Band.

Casi 20 mil asistentes al festival  P’al
Profe le dieron vida al evento para los
trabajadores de la educación que como
dice Juanjo, merecen eso y mucho más.

Los que no se quedaron atrás fueron los
maestros de la Sección 21 del magisterio,
pues el Comité Ejecutivo de esa organi-
zación magisterial que encabezó Paco
Martínez Calderón tuvo ayer su segundo
magno sorteo navideño, donde se rifaron
tres autos como premio principal y un
titipuchal de pantallas, celulares, laptops
y dinero en efectivo. 

Hay que recordar que Paco Martínez
puso de moda los sorteos magnos para
todo el gremio y por fortuna algunas
organizaciones sindicales lo están repli-
cando.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Comienza el almacenamiento y la venta

ilegal de fuegos pirotécnicos.


“Refrendo mi compromiso con la
ciudadanía de Nuevo León por 

cumplir las obligaciones que desde
este momento adquiero”

Luego de un año, liberan 
las vialidades de Centrito Valle.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Alejandra
Esquivel
Quintero

ECOLOGÍA

Consuelo López González                      

Para mantener los cauces lim-
pios y proteger el ecosistema, la
Secretaría de Medio Ambiente
mantendrá las jornadas de limpie-
za del río Santa Catarina.

A través del programa Río
Vivo, en conjunto con la sociedad
civil y el municipio, se despliegan
brigadas de rehabilitación en dife-
rentes tramos del afluente.

Durante la última intervención
en un área de cinco hectáreas, con
la participación de más de 188
voluntarios, se levantaron 2.3
toneladas de basura.

“La Secretaría de Medio
Ambiente continúa con las jorna-
das de limpieza en el río Santa

Catarina para tener los cauces lim-
pios y proteger al ecosistema de
ese cauce”, se informó.

“De la mano de asociaciones y
sociedad civil se despliegan briga-
das de rehabilitación en tramos
del rio; estas prácticas son clave
para la conservación de nuestros
ecosistemas”.

“Las intervenciones en el río
Santa Catarina continuarán para
mantener limpio y protegido el
afluente emblemático de
Monterrey”, agrega.

Entre los participantes desta-
can la Sociedad Sostenible AC,
Red Ambiental, Schneider
Electric, Scouts Nuevo León y
CAIPA Santa Catarina.

Alma Torres Torres                               

Un total de seis municipios
metropolitanos de Nuevo León, se
encuentran en el listado de las 15
ciudades más contaminadas del
país, según el Índice de calidad del
aire (ICA).

Lo anterior, evidencia la pro-
blemática que se vive en la zona
metropolitana de Monterrey y aún
más, la falta de acciones por parte
del Estado para combatirla.

Cabe destacar, que son
Guadalupe, Santa Catarina, San
Pedro, San Nicolás y Monterrey los
municipios que aparecen entre los
primeros 15 lugares de ciudades con

mayor concentración de partículas
PM 2.5.

ALERTAS
En lo que va del 2023, en la enti-

dad se han activado 10 alertas
ambientales que han afectado direc-
tamente a los miles de habitantes del
Área Metropolitana.

En este sentido, las autoridades
estatales no han implementado polí-
ticas públicas contundentes para
revertir la continuación que se pre-
senta en la entidad.

Aunque el daño a la salud que
causa la mala calidad del aire no es
visible, los ciudadanos están cons-
cientes de los efectos adversos que
se tienen.

Están seis municipios de NL 
entre los más contaminados

La mala calidad del aire metropolitano no da tregua.

Hay que preservar el ecosistema del afluente.

Alberto Medina Espinosa                     

En aras de tener una mejor cul-
tura del cuidado ambiental y
recursos naturales en tierras
regias, la Iniciativa Privada signó
acuerdos para cuidar mucho más
el vital líquido.  

Es por ello que una campaña
ambiental y en pro del planeta
Grupo AlEn hizo entrega de 16
sistemas de captación de agua de
lluvia de su programa “Agua en
mi Escuela”.  

MEJOR USO DEL AGUA
Así es que la IP en colabora-

ción con la organización Isla
Urbana y la Secretaría de Medio
Ambiente de Nuevo León, llevó a
cabo la entrega de 16 sistemas de
captación de agua para beneficiar
al mismo número de escuelas en
Nuevo León, evento realizado
desde la primaria “Juárez 1864”
en el municipio de Santa Catarina.  

Ramzda Torres, de Grupo
AlEn, destacó que "Este es un
paso más en nuestro camino de
construir un mundo más limpio y
sostenible; con esta iniciativa
facilitamos el acceso de agua lim-
pia en las escuelas con lo que ayu-
damos a la higiene y la prevención
de enfermedades”, dijo. 

“Además, de una manera atrac-
tiva y lúdica, sembramos la semi-
lla de la educación ambiental en
cada niña y niño, quienes se con-
vierten en guardianes del agua",
detalló la funcionaria de Alen. 

IR MÁS ALLÁ
Estos esfuerzos forman parte de

la estrategia de sostenibilidad de
Grupo AlEn “Ir Más Allá” en el
cual uno de los compromisos es
mejorar la salud y calidad de vida
de las comunidades. El programa
“Agua en mi Escuela” tiene el
objetivo de contribuir a la auto-
nomía y seguridad hídrica en
escuelas de educación pública.
Cada uno de los sistemas tiene la
capacidad de capturar 500 m3 de
agua de lluvia. En total los 16 sis-
temas entregados sumarán 8 mil

m3 de agua para el beneficio de
más de 5,000 personas de la
comunidad estudiantil.  

El programa “Agua en mi
Escuela” suma a la fecha 31 plan-
teles; 28 en Nuevo León y 3 más
en el estado de Chiapas, benefi-
ciando a más de 9,000 personas.
En conjunto los sistemas tienen
una capacidad total de captación
de 15,500 m3 de agua limpia al
año, equivalente a 1,500 pipas
potencialmente ahorradas. Con
cada sistema se pueden abastecer
los litros diarios de agua que
requieren maestros y alumnos por
hasta 6 meses. Además, con un
buen mantenimiento de los siste-
mas de captación de agua de llu-
via, es posible que las escuelas
cuenten con acceso de agua hasta
el 2053.

Continuará la limpieza 
en el río Santa Catarina

Busca IP mejora ambiental 
en escuelas de Nuevo León

Los pequeños deben aprender a
cuidar el vitar líquido.

Gobierno, empresas y sociedad civil participan.

Ignacio González Bañuelos                 

Para imponer sanciones a aquellos
que depositen residuos en las banquetas
fuera de los horarios de recolección en
los municipios, el Diputado Raúl
Lozano  presentó una iniciativa para
reformar la Ley Ambiental del Estado
de Nuevo León.

La implementación de esta reforma
pretende prevenir conflictos vecinales
al inhibir la disposición inadecuada de
basura, estableciendo con precisión los

momentos adecuados para su retiro.
Lo anterior, al adicionar un segundo

párrafo al artículo 171, otorgando a las
autoridades municipales la facultad de
vigilar y sancionar a aquellos que depo-
siten basura en las banquetas fuera del
día y hora establecidos.

Lozano Caballero reconoce que este
cambio impone un reto a los munici-
pios, quienes deben garantizar provee-
dores efectivos para asegurar la certeza
de la población respecto a la recolec-
ción oportuna.

"Las autoridades municipales, a
través de las dependencias que desig-
nen, vigilarán que las bolsas con resi-
duos sólidos urbanos no se depositen en
las banquetas fuera de los horarios esta-
blecidos para su recolección, pudiendo
imponer las amonestaciones y sancio-
nes establecidas.", detalla la iniciativa.

Los municipios tendrán un plazo de
90 días contados a partir de la entrada
en vigor del presente decreto para reali-
zar los ajustes a sus reglamentos con-
forme a la reforma aprobada y para el
debido cumplimiento del decreto en
cuestión, los municipios difundirán a
través de sus páginas oficiales de inter-
net y medios de comunicación los días
y horas establecidos para la recolección
de basura en sus territorios.

Se entregaron 16 sistemas de
captación de agua.

Quieren evitar conflictos por 
disposición de la basura

Un reto para municipios.
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Arropada por el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo
Colosio y la precandidata
Mariana Rodriguez, Lorenia
Canavati arrancó este sábado su
precampaña a la alcaldía de San
Pedro Garza García por
Movimiento Ciudadano.

La aspirante a la alcaldía de
San Pedro señaló que le emo-
cionan los retos grandes, por eso
decidió buscar la alcaldía, para
poner a los ciudadanos en el
centro de la toma de las decisio-
nes del gobierno, dejando atrás
los cacicazgos y los caprichos.

"Es momento de voltear a
ver, de escuchar y de atender a
las y los sampetrinos", dijo.

"Aquí estoy, frente a ustedes,
para refrendar el compromiso
de entregar todo lo que soy, mi
experiencia, mi capacidad, mi
trabajo, mi energía, y mi pasión
por nuestro municipio", añadió.

Movimiento Ciudadano, des-
tacó, me abrió las puertas a este
proyecto de todos, que nos per-
mitirá impulsar la agenda de las
y los sampetrinos con total inde-
pendencia, y respeto, sin impo-
siciones ni simulaciones y sobre
todo con una gran coordinación. 

El arranque de la campaña se
dio en la Plaza Fátima, porque
justamente inició ahí en 2015, la
recolección de firmas par res-
paldar su candidatura indepen-
diente, pero ahora lo hizo res-
paldada por Movimiemto
Ciudadano.

"Justo en este lugar, en 2015,

con nada más que una mesa, un

toldo y muchas, pero muchas

ganas, inicié la recolección de

firmas para mi candidatura

independiente. Por eso, estar

aquí nuevamente es especial-

mente significativo. Hoy, de la

mano de Movimiento

Ciudadano, retomamos el

esfuerzo para alcanzar la

Alcaldía de San Pedro".. 

"Aquí en Fátima sembramos

una semilla: le demostramos a

San Pedro, a Nuevo León y a

México que las y los ciudadanos

sí podemos ser votados", aña-

dió. (ATT)

Mariana Rodríguez, precan-

didata a la Alcaldía de

Monterrey advirtió que en sus

recorridos la ciudadanía le ha

manifestado su respaldo al

Gobernador del Estado, Samuel

García, ante las confrontaciones

con el PRIAN.

La abanderada de

Movimiento Ciudadano destacó

que la ciudadanía no cree el

circo del PRIAN y le piden que

le diga a Samuel que no ceda.

"La gente no se está creyen-

do el circo este y le dicen a

Samuel que  no negocie y se

amarre y que no suelte nada",

dijo.

Lo anterior, luego de que

acompañara a Lorenia Canavati

en el arranque de su precam-

paña a la candidatura de MC por

San Pedro Graza García, donde

manifestó que si tuviera INE ahí

votaría por ella.

Rodríguez manifestó que en

el 2015 Lorenia Canavati

intentó y logró hacer un buen

trabajo, así es que ahora la apo-

yará, ya que es mamá y una gran

persona.

Aunado a ello, destacó que es

empresaria y ha sufrido mucho

por las obras de Centrito Valle.

La aspirante a la alcaldía de

San Pedro comentó que en sus

recorridos por su precandidatura

por Monterrey reveló que le

encanta andar en la calle y

conocer a la gente.

Rodríguez descartó que haya

cometido algún delito al apoyar

a Samuel García en la presiden-

cial y que continuará contra el

expresidente, Vicente Fox por

llamarle dama de compañía.

(ATT)

Al no querer entregar los recur-
sos del fondo metropolitano y
mucho menos el paquete fiscal, es
señal de que Nuevo León lleva un
año y medio sufriendo de las tri-
quiñuelas del gobernador del
Estado, Samuel García Sepúlveda,
acusó Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada
del PAN aseveró que mientras eso
siga pasando, el estado en vez de
avanzar, va en retroceso.

“Hemos visto en este ultimo
año y media a un gobernador y
Ejecutivo ridículo que hace una
cantidad de triquiñuelas para no
acatar la ley y para no cumplir las
resoluciones de las autoridades”.

“Lo vimos en el caso del
Gobernador Interino como hasta
las últimas consecuencias quisie-
ron arrebatar el mandato de la
Suprema Corte de la Nación que
era el Congreso era el órgano sobe-
rano para poner o designar a un
gobernador interino”.

El líder de los legisladores
panistas dice que ahora “volvemos
a ver cómo, el mandatario estatal
de Movimiento Ciudadano está
haciendo una vez más todo lo posi-
ble para no cumplir con la laye de
egresos”, consideró De la Fuente.

“Estamos viendo una vez más
triquiñuelas que tarde va haber una
sanción y en donde va a ver alguien

detenido por todas las artimañas
que se han estado cometiendo”.

“En todo esto hay delitos y
serán los alcaldes del área metro-
politana quienes tendrán que tomar
las medidas pertinentes”, aseguró.

De la Fuente Flores aseveró que
por todas estas triquiñuelas se
cometen desde la Tesorería y tam-
bién desde el Gobierno del Estado.

“Ya que el señor Gobernador
deje de mentir, que deje de
hacer artimañas, que pague los
recursos”, indicó.

El coordinador de la bancada
del PAN dijo que si los recursos
ya fueron reutilizados en otra
cosa habrá sanciones. (JMD)

En combate a los altos

índices de obesidad y diabetes

infantil, Nuevo León impulsa

la construcción de “Familias

Saludables”.

Desde el Centro

Comunitario La Alianza, en

Monterrey; Martha Herrera

González, Secretaria de

Igualdad e Inclusión en el

Estado, destacó la importan-

cia de fomentar y concientizar

entre los asistentes una ali-

mentación saludable y activi-

dad física regular.

Acompañada de Yolanda

Santos de Hoyos, presidenta y

fundadora de Supera, y

Miguel Díaz González, direc-

tor general de Supera, recono-

ció a los participantes del pro-

grama en los Centros

Comunitarios La Alianza,

Zuazua y Valle de la

Esperanza.

“Queremos que estén los

41 Centros Comunitarios con

nuestro programa de constru-

yendo familias saludables,

queremos que todas las perso-

nas de Nuevo León se ejerci-

ten”, expuso.

ACTIVIDADES
“Este programa de constru-

yendo familias saludables nos

interesa muchísimo seguir

promoviendo con chicos, con

chicas, con adolescentes,

señoras, señores, personas

mayores”.

A través del departamento

de Salud Comunitaria perte-

neciente a Supera, se impar-

ten talleres deportivos, de

nutrición y psicología.

Las diferentes actividades

son monitoreadas y evaluadas

para conocer con exactitud el

impacto en los estándares de

salud de cada uno de las y los

participantes.

Herrera González adelantó

que el modelo se replicará en

más centros comunitarios

para promover hábitos saluda-

bles en niñas, niños, juventu-

des, adultos y personas adul-

tas mayores que asisten a

estos espacios. (CLG)

El Sistema DIF de Monterrey
abrió su quinta Ludoteca Digital en
la ciudad, sumando con ello 17
espacios de este tipo.

Localizado en la colonia Valle
de Infonavit, el inmueble está habi-
litado principalmente para dar
atención a adultos mayores, para
enriquecer su vida a través del
aprendizaje tecnológico.

Esta sala fue posible gracias a la
colaboración de la cadena de tien-
das de conveniencia, OXXO, la
cual, además de rehabilitar el aula,
equipó el espacio con computado-
ras, proyector e impresora, suman-
do la construcción de una rampa
para facilitar el acceso.

El evento inaugural fue encabe-
zado por Marilú García de
Colosio, Presidenta del DIF de
Monterrey, quien en su mensaje
destacó la relevancia de esta la
Ludoteca como un espacio inclusi-

vo que fomentará la participación
activa de los adultos mayores en el
mundo digital.

“Es precisamente cómo inició
este gran proyecto de Ludotecas,
para brindar oportunidades de

desarrollo, oportunidades de
emprendimiento para cada una de
las familias”, explicó.

Resaltó la importancia de pro-
porcionar acceso a la tecnología y
la conectividad como herramientas

fundamentales para el desarrollo
integral de las personas y para el
envejecimiento sano y activo de
los adultos mayores.

Por su parte, Alejandro Silva
Ponce, Gerente Regional de
Operaciones OXXO Región
Nuevo León Poniente, compartió
unas palabras reafirmó el compro-
miso de la cadena con el bienestar
comunitario y la importancia de la
colaboración público-privada.

Al corte de listón inaugural y
recorrido por las instalaciones tam-
bién acudieron José Francisco
Salas Tirado, Director General del
Sistema DIF de Monterrey, y
María Eugenia Torre Cantú,
Directora de Centros de Bienestar
Familiar.

Es de resaltar que la Ludoteca
Digital en Valle de Infonavit, quin-
to espacio en su tipo, refuerza la
importancia que tiene para el
Gobierno de Monterrey la tecno-
logía como un facilitador del desa-
rrollo humano en la Ciudad.
(JMD).

La acompañaron Luis Donaldo Colosio y Mariana Rodríguez.

Asegura que la ciudadanía apoya a Samuel García.

Arranca Lorenia Canavati precampaña 

La gente no cae en 
el ‘circo’ del PRIAN

Sufre Estado por ‘triquiñuelas’ de Samuel

Carlos de la Fuente.

Impulsa Nuevo León ‘familias saludables’

El proyecto del Hospital

Oncológico Infantil, a cons-

truirse en el extinto Penal del

Topo Chico, será ajustado

para mantener las áreas verdes

del Parque Libertad.

A petición del Colectivo

Salvemos al Parque Libertad,

la Secretaría de Salud redi-

señará la obra a manera de que

el nosocomio coexista con los

espacios deportivos y de sana

convivencia existentes.

Previamente, la Secretaría

de Participación Ciudadana

realizó una serie de ejercicios

para escuchar las opiniones,

dudas e inquietudes de los

vecinos del sector, quienes se

oponían a la desaparición del

área natural.

“El Gobierno de Nuevo

León, a través de la Secretaría

de Salud, rediseñará el pro-

yecto del Hospital Infantil que

se construirá en la colonia

Morelos, en los terrenos del

antiguo Centro de Prevención

y Reinserción Social Topo

Chico”, se informó.

“A partir de la información

recabada, se tomó la determi-

nación de que el Hospital

Infantil coexista con espacios

públicos verdes del ahora

Parque Libertad”.

Lo anterior debido al valor

que aporta el espacio a la

comunidad a través de áreas

verdes que impulsan la convi-

vencia y actividades recreati-

vas.

A la par, mediante el pro-

grama Limpialeón, se inicia-

ron labores de mantenimiento

al paraje que fue abandonado

durante los dos últimos años.

Como parte de los ajustes,

en los próximos días se reini-

ciarán los trabajos para los

estudios preliminares del

Nuevo Hospital Infantil. 

(CLG)

La intención es acabar con enfermedades crónico-degenerativas.

Ajustarán diseño de Hospital Oncológico

Mantendrán áreas verdes del Parque Libertad.

Entrega Monterrey una ludoteca más

Se enfocará en dar atención a los adultos mayores.

No hay reportes, ni estudios ni análisis presentados.

Demanda Consejo Cívico  
transparencia en movilidad

El Consejo Cívico informó que
en la Junta de Gobierno del
Instituto de Movilidad y Accesi-
bilidad de Nuevo León (IMA) se
está llevando a cabo una simula-
ción que mantiene la opacidad in-
formación crucial que permitiría
conocer el estado real de las cosas.

Destacaron que el 15 de diciem-
bre fueron convocados a la segun-
da sesión ordinaria del 2023, la
cual duró menos de 20 minutos y
abordó sólo un tema de menor
importancia, cumpliendo aparente-
mente con el artículo 28 de la Ley
de Movilidad.

Como integrantes del máximo
órgano de gobierno del IMA, y
conscientes de nuestras responsa-
bilidades administrativas, dijeron
esperar que el Director General,
José Valdez, presente y comparta
durante la tercera reunión ordina-
ria, estados financieros, balances
anuales e informes.

Y que dichos estados reflejen la
evolución de las actividades del
Instituto y, especialmente, los avan
ces en la reestructuración del siste-
ma de transporte público, el estado
actual de la flota y la demanda
atendida por los servicios del IMA.

“Además, solicitamos que el
Comisario y el titular del Comité

Técnico del IMA informen sobre la
operación de la Junta de Gobierno
durante 2023, en concordancia con
los estándares de profesionalismo,
transparencia e integridad estable-
cidos en los Lineamientos de
Gobernanza para Organismos
Paraestatales, firmados el 13 de
agosto de 2022 ”, detallaron.

En este sentido, destacaron que
han transcurrido 320 días desde la
primera reunión de la Junta en
2023, el 30 de enero, sin que se
haya proporcionado información,
datos o evaluaciones sobre los
avances en los servicios y la rees-
tructuración del sistema.

Por lo anterior, el Consejo
Cívico manifestó que la transpa-
rencia de rutas, horarios, tarifas y
demanda, según lo estipula la ley,
es esencial para la naturaleza de los
servicios públicos de transporte.

Consideraron que con el año
próximo a cerrarse y un presupues-
to pendiente, instamos a la Junta de
Gobierno a proporcionar informa-
ción completa y detallada. 

“Esto nos permitirá evaluar si
las estrategias actuales son efecti-
vas o si es necesario considerar
alternativas y solicitar un cambio
en las medidas propuestas por la
administración actual”. (ATT)
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Gilberto López Betancourt         

Con un golpe en la cabeza
resultó un hombre al caer a un
barranco de al menos seis metros,
cuando ayudaba a otra persona a
bajar por unas escalinatas un refri-
gerador, ayer en la Colonia
Alfonso Reyes, al sur de
Monterrey.

El accidente se registró aproxi-
madamente a las 11:17 horas en la
calle Privada Parentalia y
Medallones, en el sector también
conocido como La Risca.

Se estableció que el lesionado
bajaba un refrigerador junto con
otra persona, pero el peso le ganó y
terminó por caer a un barranco.

El afectado, que no fue identifi-
cado, resultó con diversas lesiones,
entre otras una en la cabeza.

Al lugar acudió personal de
Protección Civil de Monterrey, así
como elementos de Fuerza Civil.

Una vez que recibió la atención
correspondiente en el lugar, el
lesionado fue trasladado a un hos-
pital de la localidad para continuar
con su revisión y descartar algún
problema mayor.

Los propios familiares del
herido fueron los que estuvieron
auxiliándolo, para luego pedir la
ayuda de los rescatistas ante el
abundante sangrado que presen-
taba la persona en la cabeza.

Gilberto López Betancourt     

El cadáver de un hombre

envuelto en una sábana, fue

localizado en terrenos de una

colonia en construcción ubicada

en la zona de la Alianza, al norte

de Monterrey.

Los hechos se registraron

durante las primeras horas de

ayer sábado, cuando llegaron

trabajadores a laborar en el área,

percatándose de la persona sin

vida.

Se estableció que el cadáver,

al menos los pies y la cabeza,

estaban dentro de bolsas de

plástico, sin que pudiera ser

identificado el occiso, y tenía

una edad de entre 40 a 35años.

La colonia en construcción

se encuentra en calle Alianza en

su cruce con San Bernabé.

Al cadáver se le apreciaron

diversas huellas de violencia,

sin que se pudiera precisar si

alguna era de bala.

Luego de comunicarse de los

hechos, al lugar arribaron ele-

mentos de Fuerza Civil para ini-

ciar con las investigaciones y

proceder de inmediato al res-

guardo del área.

Más tarde el personal de la

Agencia Estatal de

Investigaciones se hizo cargo de

las indagatorias.

El personal del Instituto de

Criminalística y Servicios

Periciales de la Fiscalía General

de Justicia de Nuevo León

revisó el cadáver, así como la

zona de los hechos en donde

levantaron evidencias.

Elementos de la Secretaría de

la Defensa Nacional también

arribaron al lugar del homicidio.

Gilberto López Betancourt   

El Grupo de Coordinación

para la Seguridad del Estado

detuvo a tres personas mayores

de edad en Residencial

Cuauhtémoc, Santa Catarina,

por su presunta pertenencia a

un grupo delictivo con presen-

cia nacional. 

Así lo dio a conocer a través

de su cuenta de “X”, antes

Twitter.

Entre ellos se encuentra José

N. de 37 años, sospechoso de

haber participado en los hechos

ocurridos en un panteón de San

Pedro, Garza García. Se les

aseguró un arma corta de fuego

abastecida y droga.

El hombre implicado en el

homicidio de una menor y dos

hombres en San Pedro, fue vin-

culado a proceso por el delito

contra la salud (narcomenu-

deo), así como la mujer que lo

acompañaba.

VINCULADO
A PROCESO

Un Juez resolvió el viernes

pasado la situación jurídica de

los presuntos, José Arturo "N"

28 años de edad, y Larissa

Valentina "N", de 25.

El Juez dictó contra los

señalados Auto de Vinculación

a Proceso por el delito solicita-

do, se les impuso medida cau-

telar de firma periódica para la

mujer y prisión preventiva para

el masculino, a cumplir inter-

nado en un Centro de

Reinserción Social Estatal.

Además, se fijó un plazo de

30 días para cierre de investi-

gación complementaria.

En fecha 13 de diciembre de

2023, oficiales de Fuerza Civil

realizaron acciones inscritas en

el marco del Grupo de

Coordinación para la

Seguridad de Nuevo León, cir-

culando por el cruce de las

calles Lázaro Garza Ayala y

Mariano Abasolo, en San

Pedro Garza García.

Los elementos observaron a

las dos personas ahora investi-

gadas trasladándose a bordo de

una motocicleta, marcándoles

alto para realizarles una revi-

sión precautoria.

En dos mochilas que porta-

ban los presuntos, se les

encontró dosis de una sustancia

sólida que aparentemente es

“cristal”, así como dosis de

hierba verde aparente marihua-

na, 

Además de una báscula digi-

tal, dinero en efectivo, teléfo-

nos celulares, un arma de fuego

larga y dos armas de fuego cor-

tas abastecidas con cartuchos

hábiles.

Los objetos y vehículo que-

daron asegurados junto con las

dos personas, que fueron dete-

nidas en ese momento para

efectuar su inmediata puesta a

disposición ante la autoridad

correspondiente.

José Arturo "N" es investi-

gado por su probable participa-

ción en hechos ocurridos el día

11 de diciembre de 2023, en

inmediaciones de un parque

funeral de San Pedro Garza

García.

En dicho sitio fueron balea-

das tres personas, dos hombres

y una menor de ocho años de

edad, quienes fallecieron.

Trata de ayudar a un vecino y cae a barranco

Bajaban un refrigerador, pero les ganó el peso y cayó.

Gilberto López Betancourt          

Sin un diente y otro flojo ter-
minó el chofer de un transporte
urbano, ya que se negó a subir a
una persona en un sitio donde no
era parada, una vez que se detuvo
el presunto subió y lo agredió a
golpes en la cara, por lo que fue
detenido por la policía de
Monterrey, en el centro de la ciu-
dad.

Los hechos se registraron ayer
en las calles Arteaga y Guerrero,
donde fue capturado Jorge Iván R.,
de 32 años de edad.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un recorrido
de prevención y vigilancia, cuando

un chofer de la ruta 225 Huinalá,
económico 76, les hizo señas para
que se detuviera, pidiéndoles
apoyo.

GOLPEADO
El afectado, de 54 años de edad,

señaló a un masculino como la per-
sona que lo acababa de golpear en
la boca.

Mencionó que circulaba por la
calle Villagrán y al llegar a Arteaga
le tocó la luz roja del semáforo, por
lo que se detuvo; el presunto le
tocó la puerta para subirse, pero él
le dijo que ahí no era parada, sino a
la vuelta.

Al continuar con su recorrido se
detuvo en Arteaga y Amado

Nervo, por lo que el pasajero corrió
y se subió, aventándole un billete
de 20 pesos y cuestionándole el por
qué no le había abierto la puerta
donde se lo pedía.

Posteriormente le propinó dos
puñetazos en la boca, tumbándole
un diente y aflojándole otro, y se
fue a la parte trasera.

El denunciante siguió manejan-
do hasta que observó a los oficiales
en la patrulla, a quienes les solicitó
auxilio, logrando detener al pre-
sunto agresor.

El hombre fue trasladado a las
instalaciones de la Policía de
Monterrey, en donde quedó a dis-
posición del Ministerio Público por
los delitos que le resulten.

Golpea y deja sin diente a chofer de urbano

Choque y fuego
paraliza Constitución
Gilberto López Betancourt                

Una camioneta comenzó a
incendiarse luego de que chocó
por alcance contra otro vehículo,
esta tarde en la Avenida
Constitución a la altura de la calle
Baudelaire, sin que se reportaran
lesionados, en la Colonia
Obispado, municipio de
Monterrey.

Ante el incendio, registrado a
las 14:45 horas ayer, al lugar arri-
baron elementos de Bomberos de
Nuevo León y personal de
Protección Civil de Monterrey.

El choque e incendio se
registró en los carriles de oriente a
poniente de Constitución, lo que
llevó al cierre de dos carriles de

esa arteria.
Las unidades involucradas en

el choque fueron una Chevrolet
Ram Promaster, la cual se incen-
dió y un auto Nissan Versa.

Después del accidente la
camioneta Chevrolet Ram
comenzó a incendiarse, por lo que
se pidió la ayuda de las autorida-
des.

La oportuna intervención de
los efectivos de rescate evitó que
la unidad se incendiaria en su tota-
lidad, únicamente resultó afectada
de la parte frontal.

Elementos de Tránsito de
Monterrey arribaron al lugar para
tomar conocimiento de los
hechos, sin que se reportaran
lesionados.

Se enojó porque chofer no lo
quiso levantar en parada no
permitida.

El accidente provocó caos vial por espacio de 30 minutos.

Resultan heridos tras 
volcadura de tráiler 

Gilberto López Betancourt              

El conductor de un tráiler de
plataforma cargado con vitropiso y
su acompañante, resultaron lesio-
nados luego de estrellarse la unidad
contra un anuncio de bandera y el
barandal de protección del puente
del Libramiento Noroeste y
Camino a las Pedreras, en
Escobedo.

Alrededor de las 07:10 horas se
reportó el accidente a las autorida-
des, kilómetro 21 del libramiento,
lo que afectó los carriles en direc-
ción de García al municipio de
Apodaca, el de baja velocidad y los
laterales.

En el momento en que llegaron
los elementos de Protección Civil

del Estado, municipal y paramédi-
cos de la Cruz Roja Mexicana, los
lesionados ya se habían retirado,
según testigos era el conductor y
una acompañante.

La unidad de carga se desplaza-
ba con dirección al municipio de
Apodaca, cuando por alguna razón
que se desconoce se estrelló en el
barandal de protección del puente,
así como en el anuncio de bandera.

Con el impacto la cabina de la
unidad de carga quedó destrozada,
además el anunció al ser derribado
terminó sobre ella y el carril dere-
cho de los principales, y la carga
regada en los carriles laterales.

De los carriles principales del
Libramiento Noroeste de García al
municipio de Apodaca se vio afec-

tado únicamente el derecho, así
como los carriles laterales, que
quedaron cerrados.

Como en el lugar se estaban
dando actos de rapiña, arribaron

elementos de la policía municipal,
quienes convencieron a alagunas
personas para devolver lo que ya
llevaban de piso y evitar su deten-
ción.

Gilberto López Betancourt              

El incendio de un calentador

de gas movilizó la madrugada a

elementos de Protección Civil

de Monterrey, en la Colonia

Satélite, sin que se reportaran

personas lesionadas.

Alrededor de las 01:18 horas

se reportaron los hechos, unos

departamentos ubicados en las

calles Mirador y Milán, en el

sector antes mencionado que se

ubica al sur de la ciudad.

El incendio fue en un calen-

tador en el Departamento 62 del

sexto piso del Edificio 6000.

Los elementos de Protección

Civil de Monterrey, al llegar al

lugar procedieron a controlar

dicho incendio en un tanque de

15 kilos de capacidad y poste-

riormente se desfogó en un área

despoblada.

La situación logró ser contro-

lada.

Los daños en la vivienda fue-

ron mínimos, únicamente quedó

afectado el calentador de gas.

Las autoridades no determi-

naron las causas del incendio,

pero se presume que pudo haber

sido una fuga de gas.

Causa movilización el incendio de un calentador de gas

La unidad que se volcó en Escobedo, cargaba azulejos.

Se teme el accidente haya sido causado por una fuga de gas.

Hallan cadáver de hombre
envuelto en una sábana

En un fraccionamiento de San Bernabé

La detención se dio durante un operativo en Santa Catarina
donde cayeron tres personas de un grupo delictivo nacional.

Detienen a uno más por
sucesos en panteón de SP
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Alberto Cantú                          

Los Tigres están
por segunda vez en su

historia ante la oportunidad de conseguir
el bicampeonato de la Liga MX en una final
del futbol mexicano, y
las Águilas del América
serán la última prueba
para ello, cuando las
visite esta noche en
punto de las 19:30

horas en el estadio
Azteca en la final
de vuelta del
Apertura 2023. 
Después de

igualar 1-1 con las Águilas
del América en el estadio
Universitario, los Tigres tendrán que ganar el partido para
coronarse campeones del presente torneo, ya sea en el tiempo
reglamentario, en los tiempos extras o en la tanda de penales.

América igualó a un gol en el estadio de Tigres, pero ese
empate tal vez no les supo tan mal, ya que ellos fueron mejores
que los auriazules en los 96 minutos del compromiso, en
donde tuvieron más ocasiones de gol y con ello estuvieron
cerca de ganar luego del tanto de penal de Henry Martín,
aunque ya después puso el empate definitivo un Ozziel
Herrera que anotó la igualada tras un soberbio remate de
cabeza con destino a portería luego de un tiro de esquina que
fue cobrado por Francisco Sebastián Córdova. 

Tigres tendrá que mejorar en lo futbolístico para hoy inten-
tar hacer algo que parece heroico, ante un América que casi

dominó de princi-
pio a fin el pre-
sente campe-
onato mexicano,
haciéndolo al ser
el equipo super-

líder y
con más
p u n t o s
consegui-
dos, además
de también
ser los máxi-
m o s
goleadores, uno
de los menos golead-
os y de paso siendo uno de los

clubes más espectaculares en ofensi-
va. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino, Guido
Pizarro, Diego Reyes, Jesús Angulo; Rafael
Carioca, Fernando Gorriarán, Juan Pablo Vigón;
Diego Laínez, Sebastián Vegas y André Pierre
Gignac sería el equipo que inicie en los Tigres. 

Luis Ángel Malagón; Miguel Layún, Igor
Lichnovsky, Sebastián Cáceres, Luis Fuentes; Jonathan
dos Santos, Álvaro Fidalgo; Alejandro Zendejas, Julián
Quiñones, Diego Valdés y Henry Martín tal vez sea el equipo
que inicie en las Águilas. 

Así que, todo listo para el desenlace del futbol mexicano en
este torneo, habiendo hoy la posibilidad de un bicampeón más
en la era de los torneos cortos, o la oportunidad de que las
Águilas se coronen y logren la décimo cuarta estrella.

Alberto Cantú                                       

El delantero Luis Quiñones tendrá
posibilidades de ver minutos en la
final de vuelta de la Liga MX, al
igual que Samir Caetano, que tam-
bién tenía ciertos problemas muscu-
lares. 

Quiñones entró en la convocatoria
que dio a conocer el cuadro de Tigres
en las redes sociales, dejando así
atrás su anterior lesión en el aductor
izquierdo. 

El colombiano no pudo ver minu-
tos con los Tigres en los últimos cua-
tro juegos de Liguilla, pero final-
mente está en condiciones físicas de
ver acción en contra de las Águilas
del América, en este duelo que será
este domingo y a las 19:30 horas en
el estadio Azteca, en CDMX. 

Incluso Samir Caetano, quien se
había lesionado en la final de ida y
ante las Águilas del América, tam-
bién entró en la convocatoria. 

Ambos jugadores seguramente
serán suplentes, pero podrían ver
minutos al entrar de cambio si así lo
decide el técnico Robert Dante
Siboldi. 

También André Pierre Gignac,
jugador que no había jugado en
Puebla y CDMX ante los camoteros y
frente a los Pumas en los cuartos de
final y semifinal de ida respectiva-
mente, siendo eso por una lesión de
pubalgia, entró ahora a la convocato-
ria para el duelo de vuelta de la gran
final. 

Los auriazules llegarán a este
juego de vuelta frente a las Águilas
del América con el global de 1-1 que
lograron frente a los azulcremas en el
estadio Universitario, en el duelo del
jueves pasado. 

El conjunto felino aspira en esta
Liguilla al bicampeonato y a la nove-
na estrella, siendo ese el máximo
objetivo de los auriazules en este
cierre de campeonato. 

Va Tigres por una
victoria al Azteca

para lograr 
su primer 

bicampeonato 
de la historia, 
llegar a nueve 

títulos, y 
buscar ser 

reconocido 
como uno 

de los 
grandes

¡Vayan 
por ella!

MARCADOR PARCIAL
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Entrenan con apoyo de 22 mil fans

Quiñones y Samir
viajan con el equipo

Alberto Cantú                                                   

Al menos unas 22 mil personas
asistieron el día de ayer al entrenamiento de
Tigres que fue en el estadio Universitario,
siendo eso en la previa del duelo ante
América de este domingo, en donde será la
final de vuelta del futbol mexicano. 

Los fans de Tigres asistieron al entre-
namiento de ayer que fue a puertas abiertas,
logrando entrar al recinto de San Nicolás
por ahí de las 10:30 horas. 

Con banderas, lienzos, cánti-
cos y mensajes de

apoyo, la fanaticada auriazul se hizo pre-
sente para ver entrenar a sus ídolos, quienes
agradecieron el gesto de lo acontecido. 

Todos los jugadores fueron ovaciona-
dos, pero lo que más gozaron de esto fueron
André Pierre Gignac, Nahuel Guzmán,
Rafael Carioca, Guido Pizarro y Sebastián
Córdova. 

Tras finalizar el entrenamiento de ayer
en el estadio Universitario, los jugadores de
Tigres, comandandos por Nahuel Guzmán
en el micrófono, le prometieron a su fanat-
icada que lograrán el bicampeonato, lo cual
fue dicho por Sebastián Córdova. 

“Todos queremos el bicampeonato y se
los vamos a traer”, dijo

Córdova, mientras que André Pierre
Gignac también expresó su sentir respecto
a que tiene un presentimiento de que
lograrán el bicampeonato. 

Por su parte, el técnico Robert Dante
Siboldi también se mostró consternado por
la fanaticada felina que se dio cita en el
Universitario.

“Vamos a buscar dejar todo para lograr
el bicampeonato”, aseveró el estratega
nacido en Uruguay,
aunque también habló
Nahuel Guzmán, quien
le prometió entrega
total a la gente en la
búsqueda de la corona. 

Luis Quiñones habló ayer también a la afición durante la práctica.

Alberto Cantú                                                                              

La Selección Mexicana de Futbol perdió una
ventaja de dos goles y cayó 3-2 ante Colombia,
siendo esto en un duelo amistoso realizado en
los Estados Unidos.

El conjunto que dirige Jaime Lozano sigue
dejando dudas de cara a la Copa América del
2024’, y ahora aún más luego de perder una ven-
taja de dos goles frente a los sudamericanos para
terminar cayendo frente a ellos en California.

Ya en la primera mitad, el cuadro nacional se
adelantó en el marcador con un gol de Omar
Govea al 40’ de acción, quien robó un balón a la
altura de la zona baja y entró al área grande tras
ser asistido por Guillermo Martínez para

rematar a gol y mandar el balón al fondo de las
redes.

Más tarde, al 50’ de acción, Guillermo
Martínez anotó el segundo gol para México
cuando en el área grande se hizo un espacio para
rematar a portería y mandar el balón al fondo de
las redes luego de un error del cancerbero
Ospina.

Sin embargo, Colombia igualó todo y
después lo remontó con los goles al 55’, 69’ y
92’ de Andrés Felipe Reyes, Roger Martínez y
Carlos Gómez respectivamente.

Ahora la Selección Mexicana de Futbol se
centrará en la Copa América del 2024 que será
en los meses de junio y julio, esperando ahí
tener un gran resultado.

Le dan la voltereta al Tri

Colombia se levantó de un 2-0 e hizo verse mal a México.
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De manera efusiva recibió la afición de los
Tigres a sus ídolos en la Ciudad de México, a
donde llegaron anoche para jugar este domingo
frente a las Águilas del América en la final de
vuelta de la Liga MX.

Los Tigres llegaron a su hotel de concentración
y ahí recibieron la calurosa bienvenida de su afi-
ción, quienes los recibieron con algunas porras y
gritos de apoyo, todo esto mientras que los fut-
bolistas firmaron autógrafos y se tomaron fotos
con los fanáticos.

Si bien el gran apoyo de la afición a Tigres se
vio en el estadio Universitario con las 22 mil per-
sonas que se dieron cita al entrenamiento de ayer,
en la capital también tuvieron algo de apoyo con
los fanáticos que se dieron cita al hotel de con-
centración.

Tras esta situación, los futbolistas se retiraron a
sus habitaciones para empezar a descansar ya que
este domingo les viene el partido más importante
del semestre, en donde buscarán conseguir el
campeonato frente a las Águilas del América, lo
que de concretarse sería de paso el bicampeonato
y la novena estrella para ellos.

Aún no termina el Torneo Apertura
2023 para los Tigres, pero así como hay
llegadas de jugadores al plantel auriazul,
también existen algunas hipotéticas sali-
das para la institución. 

Y una de esas posibles salidas podría
ser Vladimir Loroña, quien apunta a ser
jugador de los Bravos de Juárez para el
Torneo Clausura 2024. 

Incluso los Bravos de Juárez ya
habrían hecho alguna oferta a los Tigres
por este jugador, pero será hasta cuando
los felinos acaben con su participación en
la final de la Liga MX respecto al
momento en el que responderán el interés
de los fronterizos por este futbolista, lo
cual sucedería a partir de mañana. 

Cabe señalar que Vladimir Loroña
llegó a los Tigres de la UANL en el
Torneo Apertura 2022, pero desde su lle-
gada al equipo jamás ha sido un titular
indiscutible. 

El defensor ya tiene año y medio en la
institución, pero su continuidad en el
club para el 2024 está en duda. (AC)

Los Rayados confirmaron ayer la renovación
de Omar Govea, quien continuará con el equipo
por dos años más hasta mediados del 2026.

Tras llegar a los Rayados en el pasado enero,
Govea cumplió en rendimiento con este
Monterrey tanto con Víctor Manuel Vucetich y
Fernando Ortiz como estrategas, motivo por el
cual logró ser renovado por la directiva que
encabeza Jose Antonio ‘Tato’ Noriega.

El mediocampista, de 27 años de edad, llegó a
los Rayados del Monterrey en el Torneo Clausura
2023ny desde entonces ha participado en 32 par-
tidos.

Omar fue parte de la Selección Mexicana que
quedó subcampeona de la Copa del Mundo Sub
17 que se jugó en Emiratos Árabes Unidos y tam-
bién participó con el Tricolor Sub 23 en el Torneo
Esperanzas de Toulon y ha sido convocado a par-
tidos de preparación de la Selección Mayor. Después de casi dos semanas de vaca-

ciones, los Rayados volvieron a los entre-
namientos y el día de ayer comenzaron con su
pretemporada de cara al primer semestre del
2024, en donde competirán por el Torneo
Clausura y la Concacaf Champions Cup. 

De hecho, el plantel albiazul se reportó
ayer por la mañana en las instalaciones de El
Barrial, en donde tuvieron las pruebas físicas
y médicas previo a la pretemporada de playa
que será en la Riviera Maya. 

Fernando Ortiz, el técnico de Rayados de
Monterrey, fue de los primeros en llegar a El
Barrial alrededor de las 08:30 horas, aunque
después llegaron los futbolistas del plantel
albiazul como Héctor Moreno, Joao Rojas,
Stefan Medina y prácticamente todos. 

También el español Sergio Canales, quien a
inicios del pasado mes de octubre se sometió
a una cirugía por una lesión en la pierna
izquierda, estuvo ayer en las pruebas físicas y
médicas de las que formaron parte en todo el
plantel, motivo por el cual estaría físicamente
en condiciones de hacer la pretemporada de
playa. 

Se espera que el plantel de Rayados viaje
hoy a la Riviera Maya para una pretemporada
de playa que será hasta el próximo sábado. 

Los dirigidos por Fernando Ortiz inician
así con su pretemporada y ya están enfocados
en el próximo año, buscando que ese pueda
ser distinto a este 2023, en donde no lograron
ningún título. (AC)

Además de Rogelio Funes Mori, el cuadro del
Gremio de Brasil también ha puesto su interés en
otros jugadores del Club de Futbol Monterrey. 

De hecho, el conjunto brasileño tendría interés
en fichar a Maxi Meza y también al cancerbero
Esteban Andrada. 

Si bien Maxi Meza tiene contrato con los
Rayados hasta diciembre del 2024 y Andrada
hasta mediados del 2025, aún así el conjunto
brasileño está interesado en ambos futbolistas. 

Sin embargo, todavía no una oferta formal
como la que presentaron a Rayados de Monterrey
por Rogelio Funes Mori, misma que los regios ya
habrían rechazados y la cual supuestamente fue

de dos millones de dólares. 
Tras esta situación, en el cuadro del Monterrey

podrían haber novedades en las próximas horas
con el tema de las salidas y llegadas para reforzar
al equipo respecto al próximo año, en donde sin
duda alguna tendrán la obligación total de ser
campeones. 

EL TOLUCA TAMBIÉN QUIERE A FUNES MORI
Funes Mori también interesaría y mucho en

este mercado invernal al cuadro del Toluca. 
Además del Gremio de Brasil, el equipo del

Estado de México también le habría hecho saber
a Rayados que desean a su máximo goleador en la
historia de la citada institución. 

El cuadro del Toluca quiere a Rogelio Funes
Mori para el Torneo Clausura 2024 y el interés
por él es real, tan es así que su ofrecimiento por él
fue de dos millones de dólares. 

Ahora lo que falta es la respuesta de Rayados
de Monterrey, quienes no están cerrados del todo
a dejar ir a Rogelio Funes Mori en este mercado
invernal o en el de verano del 2024. (AC)

La derrota ante Colombia en ese duelo
amistoso vaya que caló hondo en los
jugadores de la Selección Mexicana de Futbol.

De hecho, Jaime Lozano, técnico de la
Selección Mexicana, dijo que el vestidor del
Tri parecía “un funeral” luego de esa derrota
frente a los sudamericanos.

“El vestidor parecía un funeral y obvia-
mente a los jugadores les dolió perder”, asev-
eró Lozano en conferencia de prensa.

Lozano mencionó que en el 2024 deberán
de tener un mejor rendimiento ya que tienen
que rendir buenas cuentas en la Liga de las
Naciones y en la Copa América.

“Evidentemente no por ganar una Copa
(Oro), porque sí que todo está bien, pero hay
que construir. El 2024 es un año importantísi-
mo en el proceso porque tendremos evidente-
mente Nations League y la Copa América que
va a ser el torneo más importante en este pro-
ceso”, expresó. (AC)

Raúl Jiménez, jugador mexicano del
Fulham en la Premier League de
Inglaterra, se fue expulsado en la derrota
frente al Newcastle. 

Ahí, en ese partido, la escuadra del
Newcastle superó 3-0 al Fulham, en
duelo en el que Jiménez se fue expulsa-
do al minuto 22, lo cual influyó en la der-
rota de su respectivo equipo. 

Los goles en el conjunto del
Newcastle fueron anotados por parte de
Miley, Almirón y también de Burn. 

Con este resultado, la escuadra del
Newcastle llegó a 29 puntos para que así
sean sextos en la Premier League, mien-
tras que los del Fulham se quedaron en
21 unidades para que así sean décimo
primeros. 

CRYSTAL  LE EMPATA  AL CITY 
Manchester City sigue dejando puntos

en el camino dentro de la Premier
League y ahora de manera sorpresiva no
han logrado vencer al Crystal Palace. 

De hecho, este Crystal Palace vino

de atrás para igualarle al Manchester
City y hacerlo por un marcador final
de 2-2. 

Tras estar perdiendo luego de los
goles de Jack Grealish y Lewis, los del
Palace igualaron todo con las dianas de
Mateta y Olise. 

Con este resultado, Manchester City

llegó a 34 puntos y con ello se siguen
alejando del moderado en la Premier
League, siendo este el que le pertenece a
un Liverpool que cuenta con la cifra de
37 unidades. 

Por su parte, la escuadra del Crystal
Palace llegó a la cifra de 17 puntos para
que así sean décimo quintos. 

Barcelona sigue dejándose pun-
tos y ahora han igualado con la
escuadra del Valencia por mar-
cador final de 1-1, lo cual les aleja
de la cima en el futbol español. 

Con goles de Hugo Guillamón y
Joao Félix, tanto naranjeros como
culés no pasaron del empate en el
campo del estadio Mestalla. 

Si bien ambos equipos tuvieron
demasiadas ocasiones de gol para
que con ello existiera la posibilidad
de que hubiera un ganador en el
cruce, finalmente eso no pudo ser. 

Ante esta situación, la escuadra
del Barcelona se quedó en 35 pun-
tos y siguen de terceros en la Liga
de España, pero ahora están a pun-
tos del sublíder Real Madrid y a

seis del líder, del Girona. 

MÁS RESULTADOS 
Ya en más resultados, el conjun-

to del Athletic Club de Bilbao
superó 2-0 al equipo del Atlético de
Madrid, mientras que los del Celta
de Vigo derrotaron 1-0 al Granada. 

Tienen Tigres cálida bienvenida
Afición felina en la capital del país los reciben con fiesta, en apoyo

para la gran final a disputarse hoy en el Azteca

Vladimir Loroña,
cerca de Juárez

Renuevan Rayados contrato
a Omar Govea hasta 2026

Gremio se interesa también
en Maxi Meza y Andrada 

Inicia Monterrey
con pretemporada 

La Pandilla viaja hoy a la Riviera Maya.

Derrota del Tri
convierte vestidor

en ‘funeral’

Jaime Lozano.

Expulsan a Jiménez y cae el Fulham

Fulham se quedó en 21 puntos.

Barza sigue 
alejándose 
de la cima 

Los culés tan solo empataron.

Esteban
Andrada.

Omar Govea.

Gignac se deja querer por la afición felina en el aeropuerto de la capital.
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Los Leones de Detroit le propinaron una autén-

tica paliza a los Broncos de Denver, siendo eso en

la semana número 15 de la NFL y por un mar-

cador final de 42 puntos contra 17 para estar muy

cerca de amarrar su pase a los playoffs.

La escuadra de los Leones se hizo de la victo-

ria y de los 25 puntos de diferencia respecto a su

rival gracias a las 21 unidades que generaron en el

segundo cuarto, aunque también a las siete del ter-

cero y 14 del último período, mientras que su

rival, en este caso los Broncos, apenas generaron

17.

Jared Goff, quien es el QB de los Leones de

Detroit, tuvo un juego de 278 yardas por aire y

cinco pases de touchdown hacia los receptores St

Brown, LaPorta y Gibbs, aunque también este

último generó otra anotación por la vía del

acarreo.

Por su parte, el pateador Michael Badgley se

hizo de seis unidades con los goles de campo para

estos Leones de Detroit, pero del otro lado estuvo

un QB como Russell Wilson, que generó un total

de 223 yardas por aire y un pase de touchdown

hacia el receptor Humphrey, aunque también él

hizo de otra anotación al acarrear el balón.

Will Lutz, quien es el pateador en los Broncos

de Denver, logró un juego de cinco unidades con

sus goles de campo, pero eso sirvió de poco.

Tras este resultado, ahora los Leones de Detroit

están de líderes en la NFC Norte y con un récord

de 10 ganados por cuatro perdidos.

Mientras tanto, los Broncos de Denver se

quedaron con un récord de siete victorias por la

misma cifra de derrotas.

CINCINNATI AÚN SUEÑA
En la continuación de la semana 15 de la NFL,

los Bengalíes de Cincinnati vencieron a los

Vikingos de Minnesota y lo hicieron en tiempo

extra, concretando esto por un marcador final de

27 puntos contra 24 para seguir con posibilidades

de llegar a los playoffs. 

Como locales y en Cincinnati, los Bengalíes

vencieron a los Vikingos con un gol de campo de

Evan McPershon que fue menor a 30 yardas. 

Faltaban tres minutos para terminar el tiempo

extra y ahí McPherson conectó un certero gol de

campo al mero centro para dejar tundidos a los

Vikingos de Minnesota, quienes ya tienen un

récord en temporada regular de siete victorias y la

misma cifra de derrotas. 

Por su parte, Jake Browninng, quien es el

mariscal de campo de los Bengalíes de Cincinnati,

tuvo un juego de 324 yardas por aire, una inter-

cepción y dos pases de touchdown hacia el recep-

tor Tee Higgins, mientras que el corredor Joe

Mixon generó también una anotación. 

Evan McPherson, quien anotó el gol de campo

de la victoria, generó nueve unidades en el duelo,

siendo también clave para el triunfo. 

Mientras tanto, Nick Mullens, quien es el QB

de los Vikingos de Minnesota, logró tener un

duelo de 303 yardas por aire, dos intercepciones y

dos pases de touchdown hacia el receptor Evans y

Jordan Addison, aunque también el pateador Ty

Chandler se hizo de una anotación más y el

pateador Greg Joseph se hizo de seis unidades. 

Aunado a todo esto, ahora los Bengalíes de

Cincinnati tienen una marca de ocho ganados por

seis perdidos , manteniéndose así con posibili-

dades de llegar a la postemporada. 

Los Colts de Indianápolis aprovecharon

que están mejorando en la temporada y ahora

vencieron a los Acereros de Pittsburgh por un

marcador final de 30 puntos contra 13.

El conjunto de Indianápolis se aprovechó

de un desvalido Pittsburgh que únicamente

compitió de gran forma durante los primeros

dos cuartos y terminaron superándolos por 17

puntos de diferencia, gracias a las 16 unidades

sin contestación en los últimos dos períodos

por parte del local.

Gardner Minshew, quien es el QB en

Indianápolis, tuvo un juego de 215 yardas por

aire y tres pases de touchdown hacia los

receptores Montgomery, Alie-Cox y Moss,

aunque también el pateador Matt Gay se hizo

de 12 unidades.

Por su parte, en Pittsburgh respondieron en

su momento con un Mitchell Trubisky como

QB que realizó un juego de 169 yardas por

aire, dos intercepciones y un pase de touch-

down hacia el receptor Jonhson, aunque tam-

bién dicho mariscal de campo generó otra

anotación por la vía del acarreo.

Chris Boswell, quien es el pateador en los

Acereros de Pittsburgh, tuvo un juego de un

punto solamente.Tras este resultado, ahora los

Potros de Indianápolis tienen una marca de

ocho victorias por seis derrotas, estando así en

la segunda posición de la AFC Sur.

Mientras tanto, los Acereros de Pittsburgh

tienen un récord de siete ganados por la

misma cifra de perdidos para ser los últimos

en la AFC Norte.

Los Sultanes de Monterrey igualaron su serie

frente a los Mayos en Navojoa en la Liga

Mexicana del Pacífico, al vencerlos 7-4.

Tras esta situación, la serie entre ambos

equipos está igualada a una victoria por bando y

ahora los regios tienen un récord en temporada

regular de 20 victorias por 30 derrotas.

La escuadra regia tendrá este domingo y en

Navojoa el duelo definitivo ante los Mayos, comen-

zando todo en punto de las 18:00 horas. (AC)

Michael Wacha ha elegido su destino en las

Grandes Ligas, y seguirá en los Reales de Kansas

City , con quien firmó un contrato millonario de

dos años y 32 millones de dólares de sueldo. 

Aunado a ello, el abridor derecho también

firmó en ese acuerdo una opción de exclusión

para el 2024, así como también hasta 500 mil

dólares en bonificaciones en rendimiento por tem-

porada. 

Gran adición para los Reales de Kansas City,

quienes ahora firman en Wacha a un pitcher de

notoria garantía y el cual proviene de los Padres

de San Diego. 

Las finales del futbol americano y colegial de los

Estados Unidos ya comenzaron, y la Universidad

de Harding venció en la gran final al equipo de las

Escuelas de Minas de Colorado, lo cual fue por un

marcador final de 38 puntos contra siete. 

Esa situación significó que la escuadra del

Harding se hiciera del título nacional de futbol

americano de la división II de la NCAA. 

Al final, los Bisons terminaron la temporada con

un perfecto 15-0 y como campeones nacionales por

primera vez en la historia del programa. 

Cabe señalar que las finales de la NCAA de este

futbol americano y universitario de los Estados

Unidos van a seguir durante todo este mes y parte

del enero en 2024, siendo esto en la previa a los

playoffs de la NFL. 

Los Capitanes de Ciudad de México volvieron

a perder en la temporada regular de la NBA G

League, aunque ahora lo hicieron frente al

Osceola Magic 130-108.

Tras este resultado, ahora los Capitanes tienen

una marca en temporada regular de nueve victo-

rias por seis derrotas y será hasta el 27 de diciem-

bre cuando vuelvan a la actividad, enfrentando

para ese entonces a los Legends de Texas.

LE METEN BUCKS PALIZA A LOS PISTONES
Los Bucks de Milwaukee le metieron una pal-

iza a los Pistones de Detroit 146-114 en la tempo-

rada regular de la NBA.

De esa victoria, el que más destacó en los

Bucks de Milwaukee terminó siendo un Damien

Lillard que se hizo de 33 unidades.

Tras ese resultado, los Bucks de Milwaukee

ahora tienen una marca en temporada regular de

18 victorias por siete derrotas para con ello ser

segundos en la conferencia Este del baloncesto de

los Estados Unidos.

Flash de

Monterrey buscará

seguir este domingo

con el firme camino

de seguir invictos en

la temporada regular

de la Liga de Futbol

Rápido y Profesional

de los Estados

Unidos. 

El conjunto regio

enfrentará esta tarde y en el Polideportivo de

la UANL al cuadro del Chihuahua Savage,

comenzando todo a las 16:30 horas. 

La escuadra regia llega a este cruce con un

récord ganador de cuatro victorias y sin derro-

ta, mientras que el rival, en este caso los del

Chihuahua Savage, con una marca de dos

ganados por un perdido. 

De hecho, el cuadro regio venció el viernes

pasado al Chihuahua Savage y con ello man-

tuvieron su invicto en la temporada, siendo

esto la mayor motivante de mantener hoy

como local. 

Eso sí, también en el cuadro del Flash está la

ilusión de seguir en la cima de su división como

es que lo están hasta estos momentos, motivo

por el cual hoy tienen otro aliciente para no

perder la regularidad y este día buscar conseguir

una victoria más en la campaña. (AC)

Horner, el jefe del equipo Red Bull Racing

en la Fórmula 1, justificó la razón por la cual

contrató en la escudería austriaca al mexicano

Sergio Pérez durante la temporada del 2021. 

Horner, en charla con Motorsport, reveló las

razones por las cuales terminó siendo una

decisión correcta el fichar a Pérez con esta

escudería, lo cual les ha dado frutos con dos

campeonatos de constructores y algunos de

pilotos en donde él ha sido fundamental para

ellos. 

“Conozco a Sergio Pérez desde hace bas-

tante tiempo y presioné mucho para incorpo-

rarlo al equipo, especialmente por su gran

experiencia. Ganó cuatro carreras para

nosotros, jugó un papel crucial en el campe-

onato de 2021, así que pienso que ha justifica-

do el por qué lo contratamos”, dijo. 

El mexicano Sergio Pérez cerró este año con

Red Bull y lo hizo al ganar dos carreras de un

total de 22 en el equipo de las bebidas energéti-

cas, además de que se hizo de un total de nueve

podios y quedó segundo en el Mundial de

Pilotos. 

Ahora Pérez volverá a correr en la Fórmula

1 hasta el dos de marzo del 2024 con el Gran

Premio de Bahréin

Potros 
galopan
firmes

Leones acarician playoffs

Leones de Detroit llegaron a diez victorias en la recta final de la temporada.

Sultanes iguala serie ante los Mayos

Deja Wacha a Padres y va a los Reales

Harding ganó la división II de la NCAA.

Universidad de 
Harding se corona 

Sufren Capitanes tropiezo ante Osceloa Magic

Justifica jefe de RB contrato de Checo Pérez 

Flash, que 
no haya 

quinto malo

Los Capitanes cayeron 130-108.
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Yailin “La más viral” se ha con-

vertido en tendencia en las últi-

mas horas en redes sociales. Y es

que la expareja del cantante reg-

gaetonero Anuel AA fue arresta-

da en Miami, Florida supuesta-

mente por haber agredido a su

actual pareja, el rapero Tekashi

6ix9ine. Sin embargo, tiempo

después fue puesta en libertad

tras pagar una fianza.

Jeorjina Guillermo Díaz,

mejor conocida como Yailin

“La más viral” es una cantante e

influencer. Nació en Los Minas,

Santo Domingo.

En 2020 inició su carrera

musical con “Quien me atraca a

mí (remix)”, tema por el que se

dio a conocer. Gracias a su

éxito, en el mismo año lanzó su

segunda canción titulada “Yo

No Me Voy Acostar” con

Tokischa y La Perversa.

En 2022 confirmó su rela-

ción con Anuel AA y en junio

del mismo año contrajeron

nupcias, pero en febrero de

2023, la pareja decidió sepa-

rarse a pesar de estar esperan-

do a su primera hija.

¿QUÉ PASO?
El locutor Santiago Matías,

mejor conocido como Alofoke,

fue el encargado de revelar la

violencia que vivían los dos

cantantes en su relación.

A través de su cuenta de

Instagram, el comunicador posteó

un primer video donde se escucha

a Yailin llorando y pidiéndole

ayuda, ya que presuntamente el

rapero la había golpeado, hecho

que preocupó a todos sus fans.

Cabe destacar que todo esto ocu-

rrió antes de que fuera arrestada.

Luego de viralizarse dicho

video, el rapero no se quedó con

los brazos cruzados y compartió

en sus historias de Instagram un

mensaje al comunicador donde

expresó que era un cobarde, así

como algunos clips donde se

aprecia a la cantante dominica-

na amenazando, atacando y

haciéndole algunos reclamos.

En una de las grabaciones, se

aprecia cómo la intérprete de

‘Mia’ sale empujando en diver-

sas ocasiones al rapero, quien

dice: “Vamos a la policía si es

verdad, mira cómo te pones, se

te tiene que grabar porque nadie

sabe cómo eres en la vida real”.

El Universal                                   

¿Puede haber algo más perfecto

que ver y escuchar a Luis

Miguel mientras llueve? Esa es

la pregunta que se hacen muchas

fans que se deleitaron la noche

de ayer durante el concierto que

“El Sol” ofreció en Morelia,

Michoacán, donde la lluvia jugó

a favor y por primera vez se

escuchó un tema navideño en el

repertorio del cantante.

Luis Miguel ha dejado muy

complacidos a sus fans con su

regreso a los escenarios, y aun-

que al principio las especula-

ciones sobre su renovado

aspecto dio de qué hablar, al

paso de los shows, el intérprete

de “O tú o ninguna” y “La

chica del bikini azul” ha

demostrado que no ha perdido

ni su encanto ni su toque.

Con varios conciertos ya pro-

gramados para el 2024, Luismi

termina este 2023 en México

arropado por uno de los públi-

cos que más lo quiere, fue en

tierras aztecas donde sufrió una

caída que tomó con humor, y

donde se cayó su famoso dron

que lo acompaña en cada show.

Los fans de Morelia queda-

ron fascinados cuando Luis

Miguel comenzó a cantar un

clásico navideño, “Santa Claus

llegó a la ciudad”, un villancico

navideño compuesto en 1932

por John Frederick Coots y

Haven Gillespie, entre las ver-

siones más famosas del tema

están las de Bing Crosby y

Frank Sinatra.

Luismi no sólo cantó de

manera excelsa el tema propio

de la época y el favorito de

muchos, sino que la lluvia de la

noche le dio un toque muy

especial a ese momento que

para las amantes del cantante,

fue de ensueño.

Luis Miguel cerrará este 2023

con cuatro conciertos más, el 17 y

18 de diciembre en Guadalajara,

para después regresar a la Ciudad

de México el 20 y terminar en la

Riviera Maya el 31.

Para 2024 ya tiene programa-

dos más de 100 shows.
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Colin Burgess, uno de los fun-

dadores de la agrupación

AC/DC, y su primer baterista,

murió, así lo dio a conocer la

agrupación británica-austra-

liana formada en 1973 en

Australia por los hermanos

escoceses Malcolm Young y

Angus Young.

A través de redes sociales, la

mítica agrupación de de hard

rock lamentó la noticia con una

foto de su exintegrante y un

emotivo mensaje; Burgess tam-

bién fue baterista de The

Masters Apprentices entre 1968

y 1972; en 1988, él y los otros

miembros del grupo fueron

incluidos en el Salón de la Fama

ARIA de Australia.

Burgess fue despedido de

AC/DC un año después del lan-

zamiento del tema Can I Sit
Next to You Girl, después de que

la banda lo acusara de emborra-

charse en el escenario durante

una actuación en 1974.

AC/DC lo reemplazó con

otros bateristas, incluido el

miembro de toda la vida Phil

Rudd; después el grupo volvió a

grabar “Can I Sit Next To You

Girl” con Rudd a la batería.

A través de un mensaje que

AC/DC compartió en sus redes,

la agrupación lamentó la muerte

de su exintegrante y le dedicó

un emotivo mensaje que acom-

pañó con una foto de Colin

Burgess en blanco y negro.

“Es muy triste saber del

fallecimiento de Colin

Burgess”. Fue nuestro primer

baterista y un músico muy res-

petado. Felices recuerdos, roc-

kea en paz, Colin”, se lee.

‘El Sol’ tiene programados más de 100 shows para 2024.

El Universal                                   

Christian Nodal está consintien-

do a su amada Julieta en su

cumpleaños número 30, la rape-

ra Cazzu y el cantante de regio-

nal mexicano debutaron como

padres el pasado mes de sep-

tiembre, por lo que su pequeña

hija Inti también los acompaña

en la celebración.

Luego de que la pareja se

presentara muy enamorada en la

alfombra de los Latin Grammy,

hicieron un viaje familiar por

algunas ciudades de Europa

donde el cantante de 24 años se

presentó por primera vez.

La vida familiar le ha caído

muy bien a Nodal, quien hace

unas horas enterneció las redes

al aparecer bailando con su hija

en brazos dentro de lo que pare-

ce ser su avión privado.

“Nodal te amo, mi alma

entera”, se lee en el video

donde se observa el espectácu-

lo pirotécnico; velas entre

rosas rojas integraron el

momento de celebración en el

que también hubo pastel.

Nodal, en su cuenta de

Instagram, le dedicó una espe-

cial felicitación a Cazzu: “¡Feliz

vuelta al sol mi vida!”, se lee en

la foto donde aparece con un

vestido color rojo disfrutando

de una cena.

Apapachan Nodal y su hija a Cazzu en su cumpleaños

La argentina cumple 30 años en compañía de su familia.

Las causas del deceso del músico de 77 años son desconocidas.

Fallece baterista fundador
de la banda de rock AC/DC

Enciende Luis Miguel su modo navideño

La cantante fue arrestada por presuntas agresiones en contra

del rapero de origen mexicano Tekashi 6ix9ine.

Detienen a Yailin por
agredir a su pareja

El Universal                                   

La actriz Rosita Pelayo falle-

ció ayer en un Hospital de la

Ciudad de México tras estar

hospitalizada desde hace

unos días, luchaba contra el

cáncer de colon. 

Su amigo, el periodista Jorge

Zamitiz, confirmó la noticia a

través de sus redes sociales.

“Con profundo dolor

lamento informar que mi que-

rida amiga Rosita Pelayo falle-

ció. Ya está junto a mamá y

papá Pelayo, como ella le

decía a sus padres. En breve

informaré donde y cuando será

los servicios fúnebres”, escri-

bió el comunicador. 

Trabajaron juntos en el pro-

grama de YouTube Pelayito y
en la boca.

El destino de Rosita Pelayo,

quien falleció hoy, estaba mar-

cado desde la cuna.

Hija única del conductor

Luis Manuel Pelayo, Rosita

nació en la Ciudad de México

en 1958. Su padre fue quien

daba voz en radio al súper

héroe Kalimán y anfitrión del

programa de concursos “Sube

Pelayo sube”, que dominó a la

tv mexicana en los 70.

Pero no era algo que le gus-

taba, porque veía un trato dife-

renciado hacia ella.

“Si me pasaba un alto el

policía decía que una vez fue a

concursar, ganó una licuadora y

con eso había abierto una

juguería. Entonces me dejaba ir,

pero no, yo quería la infracción”,

contó Pelayo en el programa El
minuto que cambió mi destino.

Eso sí, contaba con el

espectáculo en la sangre. 

Integró el grupo de baile de

Emma Pulido con la idea de

hacer cabaret. Incluso realizó

show con Lyn May, que era

una de las más fuertes de la

época. E hizo radio con

Odisea Burbujas.

Un día la conoció el produc-

tor Luis de Llano y fue cuando

la invitó a ¡Cachún Cachún Ra

Ra Ra!, emisión semanal que

fue semillero de talento para

Televisa, donde estaban entre

otros Alma Delfina, Lupita

Sandoval, Fernando Arau, Lili

Garza y Gerardo González.

Fueron seis años de ella con

el programa, pero por estar

enamorada de alguien que

nunca reveló, no formó parte

de las giras que realizaban los

actores del programa.

En varias entrevistas

aceptó que algunos de los

integrantes de Cachún con-

sumían drogas, pero no era

algo que le interesaba.

“Yo las evitaba porque la

verdad me daba miedo, pensa-

ba: ‘-No sé qué voy a sentir, no

voy a tener control y me daba

miedo’, nunca le entré a nada

de eso; pero mi tequilita sí, eso

sí, y cigarrito también, creo que

en los 80 la mayoría de la gente

fumaba”, dijo a El Universal.

Su segundo matrimonio fue

con el también actor Jaime

Garza que duró seis años.

La estrella en la serie Cachún,
cachún, ra, ra falleció a 

los 64 años de edad tras luchar
contra el cáncer de colon.

MUERE LA ACTRIZ ROSITA PELAYO
SUS ENFERMEDADES

En sus 20 fue diagnostica-

da con artritis que los doc-

tores le controlaban médi-

camente, pero en 2008 los

dolores ya no los soporta-

ba y cada año se fue

incrementando el entume-

cimiento de manos y pier-

nas (parestesia) que no le

permitía mover los dedos.

Este año sus males

se acentuaron cuando le

diagnosticaron cáncer

de colón, por lo que se

sometió a quimioterapias

que, según su doctora,

estaba aceptando bien.

Se iba a someter a

cirugía en 2024 para

extirparle tres tumores. Y

estaba emocionada por

la obra A vuelta de
rueda, en donde com-

partiría escena con Juan

Carlos Colombo y Rafa

Perrín en la dirección.



Mis lecturas recientes tienen puntos de
coincidencia. Escritas desde la madurez
de sus autores, sus protagonistas visitan
la memoria de otros días: como compartí
aquí sobre la infancia y la Ciudad de
México en La infancia cristalina, de
Rafael Pérez Gay; o Antonio Muñoz
Molina en su entrañable novela No te
veré morir, que visita el amor de juven-
tud y el Madrid de los años 70. Hernan
Lara Zavala acaba de publicar El último
carnaval (Alfaguara), una novela de crec-
imiento, bildungsroman —como se le
llama— pero también una novela del
encuentro con la vocación de escritor,
además de ser un documento de época.
Cumplidos más de 60 años, Adrián se
dirige a su primer amor, esa chica que le
gustaba desde la secundaria, y hace un
recuento de su vida en la colonia Del
Valle, las pugnas entre grupos y territo-
rios, cómo se quería parecer a su her-
mano Jorge hasta que su imagen venera-
da se desploma después de una pelea
callejera en el último carnaval del Club
Italiano de 1959 (¡había carnavales con
carros alegóricos en la colonia Del
Valle!). Se pregunta si Magdalena
todavía vivirá y si acaso se acordará de
él.

Asistimos a los detalles de una pau-
latina pérdida de la inocencia mientras el
protagonista se forma en escuelas como
el Instituto México o el CUM, donde

Adrián descubre ciertas lecturas y arma
un grupo con el nombre El desarmador,
en honor a la bebida de una época. El
telón de fondo de los años 60 es punto de
quiebre de un cambio global que dio voz
a los jóvenes, y una libertad que la músi-
ca y el atrevimiento del rock and roll per-
mitió hasta llegar en México al desenlace
trágico del 68. El último carnaval hace
hincapié en los distintos momentos en
que Adrián se despoja de una y otra más-
cara porque tal vez crecer es encontrar y
serle fiel a nuestra esencia. Adrián
encuentra en la escritura el mejor destino
para un estudiante de ingeniería que
luego deviene especialista en letras ingle-
sas, (cualquier parecido con la con el
autor deriva de la propia experiencia del
Lara Zavala). Así Hernán, cuya novela
anterior se llamó Macho viejo, que se
abrió pasó en la literatura con las novelas
yucatecas como Charras o Península
península, ahora toca su circunstancia y
su tiempo y confiere a la colonia Del
Valle, a la clase media católica, a un
mundo dividido entre lo que hacían los
hombres y las mujeres, una presencia lit-
eraria. Esta es una novela de madurez
que se refiere a la juventud, en cuya
Obertura (la novela cierra con una Coda
inesperada) el narrador afirma: qué com-
plejos son la memoria y el corazón. Una
novela escrita desde el corazón de la
memoria, donde los hallazgos del

escritor se reflejan en la propia forma de
la novela, un primera parte dickensiana
desde el yo, en palabras del propio autor,
y una segunda parte que ensaya formas
literarias diversas, mientras Adrián tran-
sita por la universidad, donde los anhelos
de cambio, la conciencia política, la
experiencia del amor y el sexo se refle-
jarán en textos donde hay juego de voces
narrativas, crónica, y la culminación con
un relato en reversa, que aunque podría
leerse con independencia del resto, es
una contundente muestra de que el pro-
tagonista se ha convertido en un escritor

de cuerpo entero.
Sin duda, la educación sentimental de

cada generación tiene sus particulari-
dades, pero ser un adolescente y devenir
adulto en los años 60 es haber estado en
el parteaguas de dos formas del mundo y
tener el rock como eterno acom-
pañamiento. Aquel anhelo de libertad,
rebeldía, cachondería, desprecio hacia la
parte convencional del mundo que trans-
formó a Adrián al escuchar a Elvis tendrá
que ver con el camino elegido: un
escritor no puede acatar el orden del
mundo, de algún modo debe ser rebelde.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Marguerite

Yourcenar

(Marguerite de Crayencour;
Bruselas, 1903 - isla de Mount Desert,
Maine, Estados Unidos, 1987)
Escritora francesa de origen belga.
Huérfana de madre desde su
nacimiento, fue llevada muy pronto a
Francia por el padre (natural de Lille),
quien, tras proporcionarle una edu-
cación bastante esmerada, la llevó
siempre con él en el curso de su cos-
mopolita existencia, comunicándole
su amor por los viajes. Cursó estudios
universitarios, especializándose en
cultura clásica, y empezó a publicar
diez años antes del comienzo de la
Segunda Guerra Mundial, aunque con
escaso éxito.

De esta primera época son novelas
como Alexis o el tratado del inútil
combate (1928), que comenzó a des-
pertar el interés de la crítica; obra en la
línea de un André Gide, es una lúcida
y desinhibida vivisección de un fraca-
so existencial. Le siguieron La
Nouvelle Eurydice (1929), menos
tensa e inspirada que la anterior;
Denier du rêve (1934), historia de un
atentado fracasado contra Mussolini
en el que la violencia política ocupa el
primer plano; y la colección de tres
cuentos titulada La mort conduit
l'attelafe (1934).

Sus largas estancias en Grecia
dieron origen a una serie de ensayos
reunidos en Viaje a Grecia y llevaron
a su maduración la idea originaria de
Fuegos (1936), una obra esencial-
mente lírica compuesta de relatos
míticos y legendarios. La misma
dimensión mítica se deja traslucir en
su colección de Cuentos orientales,
publicada en 1938. El año siguiente
aparece El tiro de gracia, basada en un
hecho real, una historia de amor y de
muerte en un país devastado durante
las luchas antibolcheviques. Son
importantes también varios ensayos,
como Pindare (1932, sobre el poeta
griego Píndaro) y Les songes et les
sorts (1938).

En 1939, la guerra sorprendió a
Yourcenar en Estados Unidos; la auto-
ra decidió fijar su residencia en
Maine, dedicándose en un principio a
la enseñanza y adquiriendo la
nacionalidad norteamericana en 1948.
Llevó a cabo también en este período
una serie de refinadas traducciones de
textos de diversa naturaleza: obras de
Virginia Woolf, Henry James y
Constantino Cavafis y la antología de
poesía griega antigua La couronne et
la lyre.

Su fama como novelista se debe a
dos grandes novelas históricas que
tendrían gran resonancia. La primera
es Memorias de Adriano (1951),
reconstrucción histórica realizada con
gran celo documental de la vida de
Adriano, el más ilustrado de los
emperadores romanos. La otra fue
Opus nigrum (1965), obra fruto de
cuidadosas investigaciones que gira
en torno a la figura del médico,
alquimista y filósofo Zenón, intelectu-
al enfrentado a los problemas del
conocimiento.

Marguerite Yourcenar publicó
también el ensayo A beneficio de
inventario y diversas obras teatrales
como Electre ou la chute des masques
(1954), Le mystère d'Alceste (1963) y
el volumen de 1971 que comprende
Dar al César, Le petite Sirène y Le
dialogue dans le marécase. En 1974
publicó su autobiografía en dos
volúmenes: Recordatorios y Archivos
del Norte, frescos histórico-narrativos
sobre su propia familia. En 1980 fue la
primera mujer en ser elegida miembro
de la Academia Francesa.

En el curso de un viaje a África
llevó a término la redacción de los tres
relatos que componen Como el agua
que fluye (1982), y el ensayo Mishima
o la visión del vacío (1981), fruto de la
larga frecuentación de la obra del gran
escritor japonés Yukio Mishima. En
1982 vio la luz Con los ojos abiertos,
libro de conversaciones con Matthieu
Galey que constituye una reveladora
autobiografía.

Incluso el pasado puede modifi-
carse; los historiadores no
paran de demostrarlo

Jean Paul Sartre

Felicidad no es hacer lo que
uno quiere sino querer lo que
uno hace.

Jean Paul Sartre

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LOS GRANDES Y LOS PEQUEÑOS

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Llegaron puntuales. Descendía el ele-
vador de cristal a la planta baja. Ellos
formaron una flor de clavel de cuatro
hojas, uno frente al otro, erguidos como
árboles de encina altos, llamando cierta
atención entre todos: pero escondiendo
sus rostros de la mirada externa, acrecen-
tando el misterio de su presencia, vistien-
do trajes Brioni, oscuros como espuma
de petróleo, con camisas blancas como la
savia de la sal y de corbatas azules como
las aguas del Jordán. 

El ascensor no tardó en descender por
ellos. Fueron los únicos que subieron
porque dos empleadas que aguardaban
prefirieron seguir esperando hasta que el
elevador bajara nuevamente. Los hom-
bres aparecieron en el piso 18, caminan-
do decididos, directo a la oficina de la
directora general. Con su secretaria se
presentaron: “Somos lo tales por cuales y
tenemos cita con la Señorita Lorraine”.
La mujer levantó el teléfono, marcó el
número treinta y uno y esperó. “Están
aquí”. Colgó. “Adelante, por favor”.
Condujo al grupo hasta el despacho de la
directora, una mujer blanca de 1.70 met-
ros de altura. Despampanante bella…
hasta las entrañas.

“Adelante, caballeros”, dijo Lorraine
señalando su mesa de juntas. Sobre las
paredes color crema podían distinguirse
portadas originales, enmarcadas y detrás
de cristales, de los primeros números de
algunas revistas viejas: Der Blaue Reiter,
Camera Work, Contemporáneos, La
Esperanza, entre otras. “Lo primero es lo
primero, caballeros”, dijo la dama
tomando asiento. Dio un sorbo a su té
matcha y colocó la taza sobre el platito,
dejando rebotar en el aire el sonido de la
porcelana que choca como el beso tierno
del primer encuentro. No: un simple
saludo; ni una democracia en decaden-
cia; sino un sorbo al Nilo después de la
tormenta; la profecía sobre el Mar
Muerto finalmente cumplida.

Lorraine observó a cada uno de los
consultores. Guardó silencio unos segun-
dos, luego observó la fotografía del
Episcopado Sangriento que colgaba de la
pared. Finalmente les dijo: “Esta revista
que dirijo, aunque en castellano y solo
cultural, llegó a tener más de 700 mil-
lones de visitas al mes antes de la pan-
demia. Fue más popular que un magazín
de moda como The New York Times
Style. Fuimos la revista número uno. Los
datos que ahora voy a mostrar no mien-
ten”. La chica guardó silencio para medir
reacciones, con su visión atípica casi de
180 grados: pero ninguno se inmutó. 

“En mi casa, como para el mundo, la
cultura es imprescindible”. Dos de los
visitantes se reacomodaron en sus asien-
tos. Ella continuó. “Me explico: en un
mundo que no sabe si la Inteligencia
Artificial es un peligro o no, es necesario
un empuje hacia la cultura de la inno-
vación. Y eso contiene mi revista, con
sus cinco mil quinientos empleados”.

“Claro. La cultura es LA fuente de
inspiración para las innovaciones”, con-
cluyó el cabecilla del grupo de asesores.
“Y la innovación es la fuente del crec-
imiento económico”, dijo otro. “Y el
crecimiento económico es la base del
poder político”, dijo el tercero. “Y del
militar”, concluyó el cuarto. “¿Y dónde
está lo espiritual en todo esto?,” pregun-
tó Lorraine. Los dejó perplejos.

La revista enfrentaba dificultades,
comprendieron los asesores cuando visi-
taron las instalaciones. Descubrieron un
montón de egocéntricos reporteros ocu-
pando el lugar. “Tiene que deshacerse de
toda esta gente”, le dijo el cabecilla.
“Necesita modernizar las máquinas de
escribir Remington por computadoras
con procesadores de palabras”, dijo el
segundo. “Requiere dotar a sus fotó-
grafos de cámaras digitales y deshacerse
de las cámaras de película de 35 mm”,
dijo el tercero. “Y por favor, Señorita
Lorraine, preste atención al diseño. Tiene
usted sus oficinas en un edificio históri-
co. Aquí da miedo entrar. Es un monu-
mento de reliquia. Le axonsejo consiga
un lugar donde pueda disfrutar de sus
fantasías literarias: llene su imaginación.
Que sea por su gaceta. Desarrolle ideas
que el Creador le dicta. Y luego… llegará
su fortuna”. 

La directora general se reacomodó en
su sillón. ¿Era cierto aquello? Llevaba
prisa por recuperar el liderazgo mundial
de la revista y esos eran los mejores con-
sultores que conseguiría en el mundo y
podía pagarlos. Una luz densa le mostró
que no debía desaprovecharlos. 

¿Quién podía tener la asesoría de
expertos vistiendo trajes Brioni? Si tan
solo fueran ángeles, se dijo ella. “Nos
comprometemos”, comenzó a decir el
cabecilla, “que, si usted sigue nuestros

consejos, regresaremos a darle algunos
más para todo lo que necesita en la vida.
Pero, si no hace caso, ¿cómo podemos
ayudarla para hacerle realidad sus sueños
grandes?”

Justo en ese momento, la Señorita
Lorraine dijo para sus adentros. “¡Vaya!
Creo que uno debe disfrutar los pequeños
regalos, porque los grandes serán, al
final: acumulación sagrada de los
pequeños”.

PERDIENDO EL MIEDO A CRECER

OLGA DE LEÓN G.
Estaban en lo más alto del cerro más

próximo a sus casas, hasta donde habían
ascendido para contemplar las luces de la
ciudad cuando anocheciera. Aún había
luz natural, luz de los últimos rayos del
sol en una tarde del ocaso otoñal en
noviembre, a las cinco de la tarde.

Se sentaron acomodándose sobre una
gran roca, de la que sabían de su existen-
cia los que ya habían subido hasta allí: él,
Carlos Felipe, otra pareja y un varón
más. Eran cinco amigos compañeros de
la universidad, más la novia de Carlos
Felipe -María-, quien no vivía en ese bar-
rio.

María estudiaba Filosofía en una fac-
ultad que estaba sin terminarse, por lo
que, en el segundo piso, aunque ya
existían algunas aulas, también había una
salida a la azotea, donde luego se edifi-
carían más salones.

Antes de entrar a clases y entre clase y
clase solían salir y asomarse a la azotea,
para mirar los autos que transitaban por
la avenida principal, afuera del campus
universitario. Les divertía ver lo
pequeños que lucían vistos desde allí, y
cómo parecían apenas si puntos sobre las
banquetas las personas que caminaban
por la acera.

Se hizo de noche para los que estaban
sobre el cerro. La luna se asomaba tenue-
mente, esperando que el sol finalmente
se ocultase. Para entonces, los varones ya
habían encendido una pequeña fogata.
Una semana antes habían decidido que
subirían hasta lo más alto del cerro y se
quedarían hasta el amanecer. Subieron
con cobijas, mochilas, algunos víveres,
dos litros de agua por persona, muchos
deseos de pasar la noche contándose
anécdotas y tratando de conocerse mejor,
así como debatiendo sobre sus miedos.

¿A qué le temes más en la vida, tú,
René? ´Él era quizás el amigo más alegre
y dicharachero… Nadie habría esperado
que su respuesta fuera esta: “A caerme de
la azotea de Filosofía y caer sobre alguna
estudiante de primero. 

¿Se imaginan truncar los sueños de
alguien que empieza a descubrir el
mundo?”

Nadie entendió el sentido de su chiste
de humor negro, pero lo disimularon,
riéndose.

Esa tarde, en lo alto del cerro o loma
de la colonia donde la mayoría vivía,un
par de enormes nubes de un color gris
claro, pero no como para dejar caer agua,
aparecieron sobre sus cabezas y se
quedaron allí, como estatuas de marfil.
Formaban una especie de techo que los
cubría un poco, alejando sus miedos y
temores porque empezara a llover…
Nada más lejos de la realidad.

Entonces, alguien propuso que
definieran lo que querían hacer a contin-
uación, además de contar anécdotas.

Y, Carlos Felipe dijo: hacer el amor
sin tocar a la pareja, sin quitarle ni
quitarnos la ropa, sin acostarnos con él o
ella. Todos rieron de su disparatada idea,
menos María, quien le lanzó una mirada
arrobadora y cándida a la vez, dicién-
dole: te amo por eso, por tu espíritu único
y controversial. Y, él le correspondió con
un poema pleno de amor y besos que no
tocan los labios, sino el alma y el
espíritu: ayer, hoy y mañana te amaré
más que a la luna y las estrellas, y con-
tinuó diciendo:

Te amaré en noche nublada,
en día de torrencial lluvia,
y te amaré como solo mi corazón
y el tuyo saben amar:
sin tocarse, sin verse,
apenas si adivinando
la presencia de un ente
intangible y fiel hasta la muerte,
y de ser posible, aun después.
Moriré para vivir eternamente
en tu pensamiento y en tu corazón.
Vivir viviendo un sueño 
…de amor imposible.
La muerte no nos vencerá,
porque morir no nos define.

A la mañana siguiente, de la loma más
alta de la colonia, bajaron cinco adultos
mayores, que parecían jóvenes, por el
brillo de sus miradas y la seguridad: …
¡de los miedos perdidos!

Mónica Lavín

Memoria y rebeldía: la
novela de Lara Zavala

Cuando el tiempo se adelanta



Llegará ese día, es inevitable. Tu niño,
tu niña te mirará con una de esas miradas
escrutadoras que te acorralan y te pregun-
tará: ‘¿por qué me hiciste creer en santa
Claus si en realidad no existe?’

Para que no sólo pienses: ‘¡gulp! y
¿ahora que le contesto?’, sino tengas algo
qué decir, aquí tienes 5 respuestas entre las
cuales puedes elegir la más adecuada a tu
caso:

1. Porque me gusta mentir. Ya sé que te
he dicho que no hay que decir mentiras, y
sé que en el catecismo aprendiste que uno
de los 10 mandamientos, no sé cuál, es ‘no
mentirás’ y que Jesús pide que digamos sí
cuando es sí y no cuando es no porque lo
que se diga de más viene del diablo (ver
Mt 5, 37), pero yo no lo aplico, naaaaa, de
lo que digo cree la mitad.

2. Porque todos lo hacen. Ya sé que te
he dicho que no hagas algo sólo porque
todos lo hacen, sino cuando lo pienses bien
y tenga una razón, pero a mí no me gusta
razonar, me gusta la borregada, imitar a
otros, ir con la corriente sin pensar en las
consecuencias.

3. Para que pienses en santa Claus y no
en Jesús. Ya sé que se supone que somos
católicos, pero se me hace más divertido
que pienses que Navidad es para recibir
regalos de santa Claus y no para celebrar al
Niño Dios.

4. Porque a mí también me engañaron.
Ya sé que te hemos dicho que no es bueno
vengarse, pero a mí sí me gusta
desquitarme, y como mis papás me
engañaron haciéndome creer en santa
Claus, quise engañarte también.

5. Para que te portaras bien. Ya sé que
dicen que es mejor educar con amor que
con amenazas, pero a mí me resultó más

cómodo asustarte con el cuento de que
santa Claus no te traería nada si te portabas
mal.

Si ninguna de estas respuestas te con-
vence, qué bueno porque son ¡patéticas!

Es que no hay razones que justifiquen
engañar a los niños. Ni para que tengan
una ‘ilusión’. Esa supuesta ‘ilusión’ los
hace ignorar (en el sentido de no saber y de
no hacer caso) el verdadero sentido de la
Navidad, los acostumbra a enfocarse en
los obsequios, en pedir y pedir, en que su
alegría se centre en los regalos que van a
recibir de un personaje inventado por una

refresquera, en lugar de valorar lo que sig-
nifica que Dios nos ama tanto que se hizo
Niño y vino a este mundo a enseñarnos
cómo llegar al Cielo.

Hay que enseñarles que la Navidad es el
cumpleaños de Jesús, y quien debe recibir
regalos es Él, y los que más le gustan son
las obras buenas que podamos hacer a
favor de las personas más necesitadas, con
las cuales se identifica (ver Mt 25, 31-46).

Ya los papás que quieran darles a sus
niños regalos, que mejor lo hagan el 6 de
enero, a ejemplo (no en lugar) de los Reyes
Magos.
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
El reciente viernes 8 de diciembre, un

grupo criminal, que dice ser de La
Familia Michoacana y que siempre anda
con armas de grueso calibre, citó a los
campesinos de Texcapilla y de comu-
nidades aledañas, muy cercanos a mi
pueblo natal, del municipio de
Texcaltitlán, para exigirles una elevada
cantidad de dinero por sus siembras de
haba, chícharo, avena, maíz y frijol. La
gente les decía que no podían pagar esa
nueva cuota, pues sus cosechas no les
rinden lo suficiente. Ante la intransigen-
cia del grupo criminal, los campesinos se
armaron de valor, sin mayores armas que
machetes, azadones, palos y alguna
escopeta vieja, y arremetieron contra
ellos, matando a todo el grupo, incluido
su líder, alias el “Payaso”.

Dicen que a éste lo terminó de abatir
una mujer, con sólo un cuchillo en su
mano. Por cierto, en forma circunstacial,
yo había hablado con este líder, al igual
que con el del grupo que domina mi
pueblo, exhortándolos a un cambio de
vida, pero para ellos les importa más el
dinero que exigen a los campesinos, que
otros valores de la fe cristiana, aunque se
declaran católicos. Su dios es el dinero.
Aquí no es tanto problema de venta y
consumo de drogas, sino extorsión o
cobro de piso a todo mundo que trabaja
en algo.

Después de algunas horas, llegaron el
ejército, la policía estatal y la guardia
nacional para proteger el lugar, pero la
gran mayoría del pueblo ha huido a otros
lugares, pues temen represalias del grupo
criminal, que de inmediato han desapare-
cido a algunos miembros de esas comu-
nidades. Se perdió la paz. Se canceló la
fiesta patronal a la Virgen de Guadalupe.
El párroco, que es el mismo de mi parro-
quia nativa, fue a celebrar la Misa
dominical acostumbrada, y no encontró
gente. Fue a visitar y consolar a varias
familias, y encontró varias casas cerradas
y otras abandonadas. Yo pasé por ese
lugar y vi mucha policía, pero las famil-
ias han huido del lugar. El pueblo se sin-
tió abandonado por las autoridades.
Cansado de tanta extorsión, se sintió en
la necesidad de tomar justicia por sus
propias manos. No aprobamos esta reac-
ción, pero a eso orillan las autoridades
federales, al dejar indefensos a los
pobres campesinos.

De diversas maneras, los obispos
hemos acudido a las autoridades fed-
erales y estatales, para hacer de su
conocimiento el crimen incontrolado de
la extorsión, pues a todo mundo le
cobran por lo que hace y trabaja. Y si
alguien no les paga lo que ellos exigen,
se expone a todo tipo de represalias,
incluso a ser secuestrado y asesinado.
Nuestras autoridades presumen que han
logrado disminuir los índices de crimi-
nalidad en el país, y qué bueno que así
sea, pero nosotros tenemos otros datos,
que ellos se resisten a tomar en cuenta.
Mandan de cuando en cuando a policías
y ejército a nuestros pueblos, pero, como
yo le decía a alguien de la guardia
nacional, mientras el ejército está pre-
sente, todo es tranquilidad; pero apenas
se retira, aquellos reaparecen y siguen
haciendo sus arbitrariedades.

El pueblo se siente desprotegido. Las
autoridades piden que la gente denuncie
casos concretos, para que ellos puedan
proceder legalmente, pero les hemos
insistido en que nadie se atreve a denun-
ciar estas extorsiones, porque se expone
a perder la vida. El gobierno debería
implementar, además de lo que hace en
estos casos, un sistema de inteligencia
investigadora, con modernos medios tec-
nológicos, para tener pruebas in fraganti
de este crimen de la extorsión, porque
esos grupos armados tienen sus halcones
que les avisan cuando viene en camino el
ejército, y les da tiempo de esconderse;
por ello, cuando pasan los soldados, a
nadie encuentran. Hay que cambiar la
estrategia, aunque el gobierno federal ha
decidido seguir con su mismo sistema,
que se ha demostrado insuficiente y falli-
do. Mientras, la población general, tam-
bién los pobres, siguen expuestos a los
abusos de los grupos criminales. ¡Y pen-
sar que muchas personas quieren que la
próxima, o el próximo presidente del
país, sigan en la misma línea! ¡Sólo por
los apoyos sociales que les dan!

DISCERNIR
El episcopado mexicano, el 16 de

noviembre pasado, al terminar su asam-
blea ordinaria, emitió un comunicado en
que se dice: “Nuestras comunidades en
México siguen padeciendo la inseguri-
dad y la violencia que crecen de manera
exponencial en muchas zonas de nuestro
país. Y no se trata solo de estadísticas,

sino de rostros y corazones de personas
concretas que sufren las consecuencias
de la violencia extrema, de la impunidad,
de la desaparición de sus seres queridos,
del cobro de piso, de la migración forza-
da y de las estrategias de seguridad falli-
das… Debemos seguir buscando
caminos operativos para construir una
cultura de la paz”.

El 23 de junio del año pasado, nos
expresamos “con profunda preocupación
por la creciente violencia que sufre nue-
stro querido País y con una gran tristeza
por la pérdida de miles de vidas
inocentes que llenan de luto a familias
enteras. El crimen se ha extendido por
todas partes trastocando la vida cotidiana
de toda la sociedad, afectando las activi-
dades productivas en las ciudades y en el
campo, ejerciendo presión con extor-
siones hacia quienes trabajan honesta-
mente en los mercados, en las escuelas,
en las pequeñas, medianas y grandes
empresas; se han adueñado de las calles,
de las colonias y de pueblos enteros,
además de caminos, carreteras y autopis-
tas y, lo más grave, han llegado a mani-
festarse con niveles de crueldad inhu-
mana en ejecuciones y masacres que han
hecho de nuestro país uno de los lugares
más inseguros y violentos del mundo.

Reconocemos que como Iglesia no
hemos hecho lo suficiente en la evange-
lización de los pueblos y que es nece-
sario redoblar esfuerzos. Queda mucho
por hacer en la reconstrucción del tejido
social, desde la labor pastoral que nos es
propia. Hacemos un llamado a todo el
pueblo de Dios, en especial a los sacer-
dotes, religiosos (as), catequistas, evan-
gelizadores y demás agentes de pastoral,
a sumarse en los trabajos por concretar el
proyecto de PAZ de Cristo.

Queremos sumarnos a las miles de
voces de los ciudadanos de buena volun-
tad que piden que se ponga un alto a esta
situación. ¡Ya basta! No podemos ser
indiferentes ni ajenos a lo que nos está
afectando a todos.

Ante la gravedad de los hechos, hace-
mos un llamado al Gobierno Federal y a
los distintos niveles de autoridades: es
tiempo de revisar las estrategias de
seguridad que están fracasando. Es tiem-
po de escuchar a la ciudadanía, a las
voces de miles de familiares de las vícti-
mas, de asesinados y desaparecidos, a los
cuerpos policiacos maltratados por el
crimen. Creemos que no es útil negar la
realidad y tampoco culpar a tiempos
pasados de lo que nos toca resolver
ahora. Escucharnos no hace débil a
nadie, al contrario, nos fortalece como
Nación.

Todos somos mexicanos, todos nece-
sitamos vivir en paz y concordia. Es
responsabilidad de los gobernantes
aplicar la ley con justicia para erradicar
la impunidad, respetando los derechos
humanos, pero procurando la seguridad
de los ciudadanos y la paz social. Como
obispos mexicanos en unidad con el
Pueblo de México del que también
somos parte, hacemos un respetuoso lla-
mado a nuestras autoridades políticas a
convocar a un diálogo nacional para
emprender acciones inteligentes e inte-
grales con el fin de alcanzar la paz medi-
ante una participación conjunta.
Creemos que la paz es posible, que tiene
que ser posible. En esta tarea todos los
ciudadanos de buena voluntad podemos
ser aliados. ¡No perdamos esta oportu-
nidad!”

En la misma línea nos expresamos el
14 de noviembre de 2019: “Otra de nues-
tras preocupaciones es la escalada de la
violencia en amplias regiones de nuestro
México. Esa violencia ha provocado más
pobreza, abandono e inseguridad. Nos
parte el alma constatar los múltiples
asesinatos, secuestros y extorsiones, que
permanecen impunes. Se debilita, así, el
estado de derecho, y eso aumenta la cor-
rupción y ahuyenta la paz. Solamente
trabajando todos juntos podemos
resolver estas situaciones: como Iglesia
debemos fortalecer no solo el
conocimiento de la doctrina, sino la
vivencia de los valores cristianos, porque
muchos de los que se dedican al crimen
forman parte de nuestra comunidad; el
Estado debe velar por la seguridad de los
ciudadanos, ofreciendo condiciones dig-
nas, seguras y bien remuneradas a las
fuerzas del orden; y a todos los ciu-
dadanos nos corresponde cuidarnos los
unos a los otros”.

Pero estos mensajes nada dicen a las
autoridades federales. Nosotros vivimos
con la gente y hablamos de lo que el
pueblo sufre. No estamos pensando en
elecciones futuras, sino en hechos con-
cretos.

ACTUAR
Desde la familia, eduquémonos en el

respeto a los derechos de los demás y,
sobre todo, en el amor a Dios y a nue-
stros prójimos, pues en eso nos jugamos
la paz, la vida presente y futura.

Un pueblo cansado
de extorsiones

O. Felipe Bacarreza

¿Por qué me hiciste creer en Santa Claus?
Alejandra Sosa

Para que todos creyeran

por medio de él
El Evangelio de este Domingo III de

Adviento nos presenta nuevamente la figura
de Juan Bautista, siempre en su misión de pre-
cursor de Aquel que había sido prometido por
Dios como el salvador de su pueblo.

El pueblo de Israel es un pueblo esencial-
mente marcado por la esperanza de salvación,
tanto que en sus libros sagrados transfiere esa
esperanza al primer ser humano −Adán y
Eva− desde el momento mismo de su caída y
de su necesidad de ser salvado. La serpiente
antigua, induciendolo al pecado, había intro-
ducido en el mundo la muerte y todos los
males, de los cuales el ser humano necesita
ser salvado, como comenta San Pablo: «Por
un solo hombre entró el pecado en el mundo
y, por el pecado, la muerte» (Rom 5,12). Pero,
desde ese primer momento, el Señor formula
esta sentencia contra la serpiente: «Pondré
enemistad entre ti y la mujer, entre tu descen-
dencia y su descendencia; ésta te pisoteará la
cabeza, mientras tú acechas su talón» (Gen
3,15). Es una primera promesa divina de sal-
vación. Desde entonces, se espera a Aquel que
vencerá a la serpiente y liberará al ser humano
del pecado y de la muerte.

En el curso de la historia, Dios se formó un
pueblo y le dio un rey, elegido por Él, David,
que fue instituido por medio de una unción y
el don del Espíritu del Señor: «Tomó Samuel
el cuerno de aceite y lo ungió en medio de sus
hermanos. Y a partir de entonces, vino sobre
David el Espíritu del Señor» (cf. 1Sam 16,13).
Dios prometió a David, por medio del profeta
Natán, un hijo que consolidaría su trono:
«Afirmaré después de ti la descendencia que
saldrá de tus entrañas, y consolidaré el trono
de su realeza… Yo seré para él padre y él será
para mí hijo… no apartaré de él mi amor… Tu
casa y tu reino permanecerán para siempre
ante mí; tu trono estará firme, eternamente»
(1Sam 7,12.14.16). Desde entonces, la esper-
anza se concentró en un hijo de David,
Ungido como él, un Xristós, como lo cantaba
el pueblo en su culto: «He encontrado a David
mi siervo, con mi óleo santo lo he ungido; mi
mano será firme para él, y mi brazo lo hará
fuerte» (Sal 89,21-22). O, como lo anuncian
los profetas: «El Espíritu del Señor está sobre
mí, por cuanto me ha ungido el Señor y me ha
enviado a evangelizar a los pobres…» (Is
61,1).

Esta es la expectativa que tenía Israel,
cuando Juan comenzó su misión de precursor.
El Prólogo del IV Evangelio, después de
moverse en la eternidad de Dios −«En el prin-
cipio era el Logos, y el Logos estaba con
Dios…»−, desciende bruscamente a la histo-
ria humana −historia de salvación− indicando
este primer evento: «Hubo (eghéneto) un
hombre, enviado por Dios: se llamaba Juan».
Su misión era preceder al esperado, que ya era
llamado «el Cristo», y dar testimonio de Él.
Pero esa misión está expresada en una forma
paradojal: «Vino para un testimonio, para dar
testimonio de la Luz». La Luz no necesita ser
iluminada; ella ilumina todo. ¿Cómo puede
recibir el testimonio de otro, tanto más de otro
sobre el cual se dice: «No era él la Luz»? Es
que, precisamente, la Luz vino en la humildad
de nuestra carne y, por eso, se requiere, por un
lado, el testimonio y, por otro lado, la fe. Con
razón el Prólogo agrega esta afirmación
impactante respecto de Juan: «Para que todos

creyeran por él».
El Evangelio de este domingo pasa luego

al relato del testimonio de Juan: «Este fue el
testimonio de Juan, cuando los judíos
enviaron donde él desde Jerusalén sacerdotes
y levitas a preguntarle: “¿Quién eres tú?”».
Juan se había hecho notar y había creado en
torno a sí un movimiento de conversión que
había adoptado como rito de iniciación un
bautismo, un baño ritual con agua: «Esto
ocurrió en Betania, al otro lado del Jordán,
donde estaba Juan bautizando». Juan no
responde a la pregunta sobre su identidad,
sino que dice una de las cosas que él no es,
que corresponde a lo dicho ya anteriormente:
«No era él la Luz». Más aún, su respuesta está
introducida por un comentario confuso: «Él
confesó y no negó; confesó…». Pero sigue
una negación: «Yo no soy el Cristo». Esta
negación, lo mismo que la del Prólogo,
insinúa que Juan gozaba de gran prestigio,
hasta el punto de que algunos pensaran que
era él el esperado. Lo dice explícitamente
Lucas: «Como el pueblo estaba a la espera,
andaban todos pensando en sus corazones
acerca de Juan, si no sería él el Cristo» (Lc
3,15).

Esta primera negativa debió dejar a las
autoridades religiosas venidas de Jerusalén
más tranquilos. Pero, entonces, dado que Juan
no respondió sobre su identidad, quieren
excluir otra hipótesis: «¿Eres tú Elías?».
Ahora Juan responde a la pregunta: «No lo
soy». Quieren excluir otra hipótesis aún:
««¿Eres tú el profeta?». Esta pregunta
requiere una explicación. «El profeta» −con
artículo definido− es un profeta conocido. En
efecto, Moisés había dicho al pueblo: «El
Señor tu Dios suscitará, de en medio de ti,
entre tus hermanos, un profeta como yo, a
quien ustedes escucharán» (Deut 18,15). A
este profeta, como Moisés, se refieren. Hubo
muchos profetas después de Moisés, pero
ninguno reivindicó esta condición. Tampoco
la reivindicó Juan, que respondió: «No», a
pesar, de ser definido por Jesús como «más
que un profeta» (cf. Mt 11,9; Lc 7,26). Esta

condición corresponde sólo a Jesús y la
declara el mismo Dios, cuando, en presencia
de Moisés, dice refiriendose a Jesús en su
Transfiguración: «Este es mi Hijo, el
amado… escuchenlo» (Mt 17,5).

Excluido que sea el Cristo o Elías o el pro-
feta como Moisés, Juan responde a la pregun-
ta, para que los enviados puedan decir quien
es: «Yo soy voz del que clama en el desierto:
“Rectifiquen el camino del Señor”, como dijo
el profeta Isaías». En armonía con toda la
tradición, porque todos dependen de Marcos
(Mc 1,3; Mt 3,3; Lc 3,4), también el IV
Evangelio ubica en el desierto esa voz miste-
riosa del profeta Isaías, en tanto que, según el
profeta Isaías, esa voz clama en los oídos del
pueblo, invitando a hacer un camino recto en
el desierto para que el pueblo pueda transitar
sin tropiezo del exilio a la libertad.

El interrogatorio sigue, pero precedido de
una aclaración: «Los enviados eran fariseos».
Y, entonces, porque eran fariseos, preguntan:
«¿Por qué bautizas, si no eres tú el Cristo ni
Elías ni el profeta?». Los fariseos eran el
único grupo en Israel que creían en el Espíritu
de Dios y en su acción. Implican que el rito
practicado por Juan pretendía conceder ese
Espíritu. Juan, entonces, aclara: «Yo bautizo
con agua, pero en medio de ustedes está Uno
a quien no conocen, que viene detrás de mí, a
quien yo no soy digno de desatarle la correa
de su sandalia». El resto de la respuesta se da
por conocido. Nosotros tenemos que verificar
que así sea: «Él los bautizará en el Espíritu
Santo».

Era verdad que en medio de ellos estaba ya
ese que no conocían. Era de la misma edad
que Juan −seis meses más joven−, pero aún no
se había manifestado. La frase siguiente del
Evangelio nos presenta el testimonio de Juan:
«Al día siguiente Juan ve a Jesús venir hacia
él y dice: “He ahí el Cordero de Dios, que
quita el pecado del mundo”» (Jn 1,29). Este es
el que está también en medio de nosotros y
que el mundo hoy tampoco conoce. Cada uno
de nosotros debe acogerlo en su corazón y dar
testimonio de Él, como hizo Juan.


